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// безопасность

На пороге новой жизни

панорама новостей

  Фото пресс-службы администрации правительства Кузбасса.

// образование

Элита здравоохранения 
региона

 Фото из телеграм-канала Ильи Середюка.

По этому QR-коду  
вы можете  

подписаться  
на телеграм-канал  

губернатора Кузбасса 
Ильи Середюка.

// поддержка

Каникулы у моря

Кузбасс помогает подшефной 
Горловке организовать летний 
отдых детей.

21 день на берегу Азовского моря 
в детском лагере «Спутник» прове-
дут 350 юных жителей Горловки. 
Поездка организована по инициа-
тиве и при финансировании шефа-
региона Кузбасса. Это уже вторая 
оздоровительная смена для ребят 
прифронтового города. Всего за это 
лето на Азове отдохнут 1 400 детей.

«Подобные инициативы со сто-
роны Кузбасса являются ярким 
примером братской поддержки, ко-
торая так важна для жителей Гор-
ловки в настоящее время. Благо-
даря этой помощи дети получают 
возможность набраться сил и по-
верить в лучшее будущее», – отме-
чают в администрации городского 
округа Горловка.

В течение смены для ребят запла-
нировано множество интересных 
мероприятий: спортивные соревно-

вания, творческие мастер-классы, 
конкурсы, викторины и тематиче-
ские вечера. Особое внимание уде-
лено патриотическому воспитанию 
и формированию активной граж-
данской позиции у подрастающего 
поколения. С ребятами работают 
опытные педагоги, которые оказы-
вают психологическую поддержку, 
окружают их заботой и вниманием 
вдали от дома, помогают адаптиро-
ваться к новым условиям. 

Ольга Соловьева.

Глава региона Илья Середюк 
поручил обеспечить безопасность 
во время выпускных вечеров.

28 июня в школах региона прой-
дут выпускные балы для одиннад-
цатиклассников. В этом году шко-
лу оканчивают 9 265 учеников в 
643 учебных заведениях. Губер-
натор Илья Середюк на встрече с 
министром образования Кузбасса 
Софьей Балакиревой дал поруче-
ние обеспечить высокий уровень 
безопасности во время проведе-
ния выпускных вечеров, сообщила 
пресс-служба администрации пра-
вительства Кузбасса.

«Это большой праздник для ре-
бят, их учителей и родителей. Для 
нас – большая ответственность. 
Важно, чтобы мероприятия прош-
ли организованно и безопасно. Все 
муниципалитеты готовы к про-
ведению масштабного праздника 
для наших детей. Уверен: этот день 
станет самым запоминающимся в 
жизни ребят, а мы приложим все 
усилия, чтобы ничего не испорти-
ло им праздник», – отметил Илья 
Середюк.

Софья Балакирева доложила, 
что во всех образовательных ор-

ганизациях региона принимаются 
усиленные меры по обеспечению 
безопасности. В каждом муници-
палитете разработаны подробные 
графики проведения выпускных ве-
черов, а также дежурства работни-
ков муниципальных органов управ-
ления образования, сотрудников 
полиции, педагогов и родителей. 
Перед началом выпускных вечеров 
места их проведения будут обсле-
дованы кинологами, усилены меры 
пропускного режима. В образова-
тельных учреждениях запрещено 

употребление спиртных напитков, 
курение в помещениях и на терри-
тории.

В этом году в рамках традици-
онной социальной акции 224 один-
надцатиклассника из малообеспе-
ченных семей получили по 10 тысяч 
рублей на подготовку к выпускному 
балу. Выплаты осуществляются из 
областного бюджета и предназна-
чены для семей, чей доход не пре-
вышает установленный прожиточ-
ный минимум.

Вера Скворцова.

Губернатор Кузбасса Илья Середюк поздравил 
выпускников Кемеровского медуниверситета с 
получением дипломов и пригласил их работать 
в больницы Кузбасса.

Дипломы о высшем образовании получили 224 
выпускника лечебного факультета КемГМУ Мин-
здрава России, 41 из них окончили вуз с отличием.

«Выпускники, находящиеся в этом зале, – ме-
дицинская элита, будущее нашего здравоохране-
ния. За годы учёбы вы получали исключительно 
важные знания, которые необходимы нашим лю-
дям. Вопросы здравоохранения входят в топ акту-
альных для населения, поэтому нам вместе надо 
наладить работу так, чтобы ответить на все запро-
сы кузбассовцев. Сейчас в регионе активно обнов-
ляются больницы и поликлиники, устанавливаем 
новое оборудование, чтобы вы могли на самом со-
временном уровне ставить диагнозы, лечить паци-
ентов», – подчеркнул Илья Середюк.

Губернатор Кузбасса пригласил молодых вра-
чей работать в медицинские организации региона, 
напомнив, что для них предусмотрены значимые 
меры поддержки, сообщила пресс-служба админи-
страции правительства Кузбасса.

«С прошлого года в три раза увеличили выпла-
ту врачам дефицитных специальностей, теперь 
она составляет 3 млн рублей, по 500 тысяч выпла-
тим всем впервые устроившимся в поликлиники 
на терапевтический или педиатрический участки, 
частично компенсируем расходы на аренду жилья 
и ипотеку. Уважаемые молодые специалисты, пом-
ните, что от вас зависит здоровье и жизни наших 
земляков, а значит, и процветание региона, кре-
пость страны», – сказал Илья Середюк.

97 молодых специалистов (43 процента выпу-
ска лечебного факультета), которые получили ди-
плом, обучались по целевому направлению, им 
уже гарантировано трудоустройство в медицин-
ские организации Кузбасса и других регионов Рос-
сии.

Также у выпускников есть возможность про-
должить получение медицинского образования и 
специализации в ординатуре родного вуза. В этом 
году в КемГМУ открыто 150 бюджетных мест по 
32 специальностям ординатуры, все они целевые. 

Инга Петрова.

// награждение

СОГЛАСНО УКАЗУ ПРЕЗИДЕНТА РФ  
ВЛАДИМИРА ПУТИНА ОТ 16 ИЮНЯ  
2025 ГОДА № 399 «О НАГРАЖДЕНИИ ГО-
СУДАРСТВЕННЫМИ НАГРАДАМИ РОССИЙ-
СКОЙ ФЕДЕРАЦИИ», ЗА ЗАСЛУГИ В ОБЛА-
СТИ ЗДРАВООХРАНЕНИЯ И МНОГОЛЕТНЮЮ 
ДОБРОСОВЕСТНУЮ РАБОТУ МЕДАЛЬЮ ОР-
ДЕНА «ЗА ЗАСЛУГИ ПЕРЕД ОТЕЧЕСТВОМ» 
II СТЕПЕНИ НАГРАЖДЁН БУЛАТ ЖАЛЕЕВ, 
ВРАЧ НАУЧНО-ИССЛЕДОВАТЕЛЬСКОГО  
ИНСТИТУТА КОМПЛЕКСНЫХ ПРОБЛЕМ  
СЕРДЕЧНО-СОСУДИСТЫХ ЗАБОЛЕВАНИЙ.

// итоги

Команда будущих управленцев

На заседании общественного совета образователь-
ной программы «СВОиГерои. КуZбасс» были 
рассмотрены заявки кандидатов, которые прошли 
все этапы отбора и проверочные мероприятия. 

Об этом сообщил в телеграм-канале губернатор 
Илья Середюк.

«Наши эксперты провели собеседование с ветера-

нами СВО, проанализировали результаты тестирова-
ния бойцов, опыт работы и их образование. Уже сейчас 
видно, что поток будет сильным. В очном этапе про-
граммы будут участвовать 100 человек. Сейчас утверж-
дён 61 боец. В их числе – Герой России Алексей Асыл-
ханов из Юрги и награждённый медалью «За отвагу» 
и орденом Мужества Владимир Бохолдин из Междуре-
ченска», – отметил глава региона.

Ещё 39 кандидатов будут утверждены на следующем 
заседании совета. 33 действующих бойца зачислены в 
резерв программы. Они начнут обучение, когда вер-
нутся с фронта. Учёба стартует в сентябре. Все участни-
ки получат диплом о профессиональной переподготов-
ке «Государственное и муниципальное управление».

Более подробно о заседании читайте в следующем 
номере газеты «Кузбасс».

Ольга Соловьева.
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 Фото с сайта администрации правительства Кузбасса.

панорама новостей

// здравоохранение

Новые возможности для лечения

 Фото Минстроя Кузбасса.

    // анонс

Каждые две недели  
вместе с лучшими экспертами  
в сфере финансового рынка  
на конкретных примерах реальных  

людей мы обсуждаем  
простые правила поведения,  
необходимые каждому из нас  
в повседневной жизни. 

«Финансовый лабиринт»!  
Помогаем найти выход из сложных  
и запутанных финансовых ситуаций!
Слушайте по субботам в 11:30  

и по воскресеньям в 18:30  
на радио «Кузбасс FM»!
Программа выходит при поддержке 
Министерства финансов Кузбасса.

ПРОГРАММА «ФИНАНСОВЫЙ ЛАБИРИНТ» – НА РАДИО «КУЗБАСС FM»!

// важное

Ипотека:  
условия меняются

С 1 июля изменятся условия выдачи ипотечных 
кредитов: Банк России вводит новые 
ограничения.

С 1 июля 2025 года вступают в силу новые пра-
вила, касающиеся выдачи ипотечных кредитов. 
Банк России ограничит возможность оформле-
ния ипотеки при низком первоначальном взносе  
(менее 20 процентов) и высокой долговой нагруз-
ке заёмщика. Речь идёт о случаях, когда более 80 
процентов дохода человека уходит на погашение 
долгов.

«Такие меры направлены на снижение рисков 
как для самих граждан, так и для финансовой си-
стемы в целом. Заёмщики с низким взносом и вы-
сокой кредитной нагрузкой чаще испытывают 
трудности с выплатами, что может привести к про-
срочкам и росту проблемной задолженности. Мы 
стремимся сохранить устойчивость банковского 
сектора и одновременно поддержать доступность 
ипотеки для добросовестных заёмщиков. Такие 
ограничения позволят избежать сценариев, по-
добных кризису 2007–2008 годов, когда массовая 
выдача рискованных ипотек в США привела к фи-
нансовому потрясению», — рассказал Сергей Дра-
ница, управляющий отделением Банка России по 
Кемеровской области.

Банк России оценивает риски по показателю 
долговой нагрузки (ПДН), информирующему, ка-
кую часть дохода человек тратит на погашение 
кредитов. При ПДН выше 80 процентов риск про-
срочек резко возрастает. Заёмщикам рекомендуют 
избегать подобной закредитованности, сначала 
закрыв часть долгов.

Одновременно с этим с 1 июля Банк России 
снизит надбавки к капиталу банков по наименее 
устойчивым ипотекам. В частности, по тем, где ра-
нее наблюдалась высокая доля рисков. Это стало 
возможным благодаря уже достигнутым результа-
там: за полгода доля кредитов с ПДН выше 80 про-
центов в сегменте новостроек снизилась с 46 до 3 
процентов, а с низким первоначальным взносом — 
с 59 до 2 процентов.

Для большинства заёмщиков изменения не ста-
нут препятствием: те, кто вносит достаточный 
первоначальный взнос и подтверждает стабиль-
ный доход, смогут и дальше оформлять ипотеку.

Чтобы повысить шансы на одобрение креди-
та, Банк России советует заёмщикам своевремен-
но погашать текущие долги и улучшать кредитную 
историю, а также предоставлять подтверждения 
стабильного дохода: справки о зарплате и сведе-
ния о дополнительных источниках средств.

Дмитрий Юров.

В три медицинские организации Кузбасса поступи-
ло современное оборудование на общую сумму 
18,7 млн рублей.

В отделение реабилитации «Золотая рыбка» Кузбас-
ской областной детской клинической больницы имени 
Ю. А. Атаманова поступил интерактивный программ-
но-аппаратный комплекс «Сенсория». Оборудование 
приобретено благодаря федеральной программе «Оп-
тимальная для восстановления здоровья медицинская 
реабилитация», на эти цели из федерального бюдже-
та выделено 1,8 млн рублей. Аппарат позволяет прово-

дить комплексную диагностику и реабилитацию детей 
с черепно-мозговыми травмами, нарушением когни-
тивных возможностей. Для маленьких пациентов под-
бираются индивидуальные интерактивные програм-
мы-игры. Кроме того, современное медицинское 
оборудование способствует реабилитации детей после 
удаления опухолей головного мозга. В марте этого года 
на базе Кузбасской областной детской клинической 
больницы имени Ю. А. Атаманова открылось отделе-
ние детской онкологии. 

Кузбасский хоспис получил 143 единицы оборудо-
вания и средств реабилитации на общую сумму более 
9 млн рублей: для респираторной поддержки – 101 кис-
лородный концентратор, 10 ингаляторов, 10 аппаратов 
неинвазивной вентиляции лёгких и 7 инсуффляторов-
аспираторов, а также 10 противопролежневых матра-
сов и 5 функциональных кроватей.

В Киселёвскую городскую больницу в рамках про-
граммы модернизации первичного звена нацпроекта 
«Продолжительная и активная жизнь» поступил со-
временный УЗИ-аппарат и моюще-дезинфицирующая 
машина. На эти цели было направлено 7,9 млн рублей. 
Цифровой УЗИ-комплекс экспертного класса обеспе-
чивает высокое качество изображений. Кроме того, в 
эндоскопическом кабинете больницы установлена со-
временная дезинфицирующая машина. Она обеспечи-
вает быструю и качественную обработку медицинско-
го оборудования.

Ольга Соловьева.

// анонс

27 ИЮНЯ В ТЕРРИТОРИЯХ КУЗБАССА,  
КАК И В ДРУГИХ РЕГИОНАХ СТРАНЫ,  
ОТМЕТЯТ ДЕНЬ МОЛОДЁЖИ. 
В Кемерове, к примеру, жителей приглашают в этот 
день в амфитеатр на Притомской набережной, за Мо-
сковской площадью. Выступят артисты на ходулях, 

мимы. Здесь же пройдёт награждение активистов горо-
да Кемерово и победителей городского конкурса «Мо-
лодое лицо города».
28 июня музей-заповедник «Красная Горка» организует 
праздничную программу в честь Дня молодёжи. Гостей 
ждут творческие конкурсы, интеллектуальные игры, ак-
тивные развлечения и экскурсии.
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// безопасность

Внимание: идут учения

// к власти с вопросом

В соответствии с Законом Российской Федерации от 
26 июня 1992 года № 3132-1 «О статусе судей в Россий-
ской Федерации», квалификационная коллегия судей 
Кемеровской области объявляет об открытии вакант-
ных должностей:

– судьи Кемеровского областного суда (ДВЕ ВАКАН-
СИИ);

– заместителя председателя Мариинского город-
ского суда Кемеровской области; 

– мирового судьи судебного участка № 1 Кировского 
судебного района г. Кемерово;

– мирового судьи судебного участка № 2 Кировского 
судебного района г. Кемерово;

– мирового судьи судебного участка № 3 Кировского 
судебного района г. Кемерово;

– мирового судьи судебного участка № 2 Киселев-
ского городского судебного района Кемеровской обла-
сти;

– мирового судьи судебного участка № 1 Ленинск-
Кузнецкого городского судебного района Кемеровской 
области;

– мирового судьи судебного участка № 4 Ленинско-
го судебного района г. Кемерово;

– мирового судьи судебного участка № 4 Руднично-
го судебного района г. Прокопьевска Кемеровской об-
ласти;

– мирового судьи судебного участка № 4 Юргинско-
го городского судебного района Кемеровской области.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 
статьи 5 вышеназванного Закона, принимаются от пре-
тендентов на указанные вакантные должности с поне-
дельника по четверг с 9:00 до 17:00, в пятницу – с 9:00 
до 14:00 (обед с 13:00 до 13:30) по адресу: 650000, г. Ке-
мерово, ул. Николая Островского, 12а, каб. 413 (Управ-
ление Судебного департамента в Кемеровской области 
– Кузбассе), с 26 июня по 25 июля 2025 года. 

Последний день приёма документов – 25 июля 2025 
года до 15:00. Заявления и документы, поступившие 
после указанного срока, к рассмотрению не принима-
ются.

Председатель В. И. Захаров.

Уважаемые кузбассовцы! С 30 июня по 4 июля 2025 года вы 
можете обратиться к заместителю губернатора Кузбасса, 
заместителям председателя правительства Кузбасса, руко-
водителям исполнительных органов Кемеровской области – 
Кузбасса по телефонам прямой линии:
30 июня (понедельник) – Полещук Яна Петровна – начальник 
управления ЗАГС Кузбасса, тел. 8 (3842) 36-69-17  
(с 15 до 16 часов).
1 июля (вторник) – Догадов Валерий Анатольевич – замести-
тель губернатора Кузбасса (по вопросам безопасности и правопо-
рядка), тел. 8 (3842) 36-87-09 (с 15 до 16 часов);
– Стяжкин Евгений Юрьевич – и. о. начальника департамента по 
охране объектов животного мира Кузбасса, тел. 8 (3842)  
36-46-71 (с 10 до 12 часов);
– Боднарчук Евгений Сергеевич – начальник управления по 
обеспечению деятельности мировых судей в Кузбассе,  
тел. 8 (3842) 77-05-03 (с 15 до 17 часов).
2 июля (среда) – Воронина Елена Анатольевна – заместитель 
председателя правительства Кузбасса (по вопросам социального 
развития), тел. 8 (3842) 36-84-88 (с 15 до 16 часов);
– Печеркина Ирина Александровна – министр строительства 
Кузбасса, тел. 8 (3842) 58-55-45 (с 15 до 16 часов).
3 июля (четверг) – Федотова Вера Ильдаровна – председатель 
комитета по охране объектов культурного наследия Кузбасса,  
тел. 8 (3842) 36-69-47 (с 15 до 17 часов);
– Ведягин Денис Юрьевич – министр физической культуры и 
спорта Кузбасса, тел. 8 (3842) 36-76-80 (с 16 до 17 часов).
4 июля (пятница) – Пятовский Антон Александрович – заме-
ститель председателя правительства Кузбасса (по вопросам обра-
зования, науки и молодёжной политики), тел. 8 (3842) 58-51-71 
(с 9 до 10 часов).
Внимание! Возможны изменения даты и времени проведения 
прямых линий, с актуальной информацией можно ознакомиться на 
официальном сайте администрации правительства Кузбасса (www.
ako.ru) в разделе «Все новости», в социальных сетях «Однокласс-
ники» и «ВКонтакте», аккаунте «Кемеровская область – Кузбасс», 
мессенджерах Telegram, Viber, «Яндекс», на канале «Кузбасс. 
Официально».
Ежедневно, кроме выходных и праздничных дней, с 8:30 до 17:30 
работает телефон обращений к губернатору Кузбасса:  
8 (3842) 58-41-97.

УВАЖАЕМЫЕ АБОНЕНТЫ – ПОТРЕБИТЕЛИ ГАЗА!

Обращаем ваше внимание на изменение цены на газ для населения 
Кемеровской области – Кузбасса!

В соответствии с постановлением Региональной экономической 
комиссии Кузбасса от 17 июня 2025 года № 185 с 1 июля 2025 года 
изменяется розничная цена на газ, реализуемый населению Кемеров-
ской области – Кузбасса ООО «Газпром межрегионгаз Кемерово».

Цена за 1 кубометр газа с 01.07.2025 – 8,12 рубля по всем направ-
лениям использования.

Итоги прямой линии
// обратная связь

Все вопросы граждан, 
поступившие в рамках пря-
мой телевизионной линии, 
которую провёл губернатор 
Кузбасса Илья Середюк 
28 мая 2025 года,  
рассмотрены.

Ответы на них направле-
ны заявителям и опублико-
ваны в их личных кабинетах 
на цифровой платформе «Куз-
басс-онлайн». Работа с обра-
щениями завершена. 

По 54 вопросам (5 %) оказа-
но содействие, они полностью 
решены. Например, обеспече-
ны льготным лекарственным 
препаратом «Фиасп» все 17 
заявителей, обратившихся с 
данной просьбой. Выполнены 
работы по окашиванию травы 
на переулке Цинкзаводском в 
Белове. Произведена отсыпка 
дороги на улице Полеводче-
ской в Прокопьевске. Вывезен 
строительный мусор с дворо-
вой территории дома № 70в на 
проспекте Ленина в Кемерове. 

Произведена уборка мусорной 
площадки и вывоз мусорных 
контейнеров на улице Ярос-
лавской в Анжеро-Судженске. 
По обращению заявительни-
цы в Кемерове проведён суб-
ботник на территории детской 
игровой площадки по адресу: 
улица Никитина, дом 40.

По 140 вопросам (13 %) 
установлены сроки реше-
ния. Например, в Ленинск-
Кузнецком муниципальном 
округе на летний период те-
кущего года запланирован 
капитальный ремонт кров-
ли Дома культуры в посёлке 
Новогеоргиевка. Назначена 
дата проведения МРТ голов-
ного мозга в ГАУЗ «КОКБ» 
для супруги заявителя из 
Юрги. До 1 июля 2025 года 
будет выполнен ямочный ре-
монт дороги на улице Прав-
ды в Прокопьевске. В Кеме-
рове в строительный сезон 
текущего года запланирова-
ны работы по восстановле-
нию профиля кювета и уклад-

ке водопропускной трубы на 
улице Рутгерса.

По 862 вопросам (82 %) 
даны ответы с разъяснения-
ми, например о планах стро-
ительства в Кемерове кры-
того футбольного манежа и 
поликлиники в микрорайо-
не Южном, южного въезда в 
Новокузнецк, мусоросжига-
тельного завода в Кузбассе; о 
сроках газификации отдель-
ных населённых пунктов, 
переселения из аварийного 
и ветхого жилья, заверше-
ния ремонта Кузбасского мо-
ста в Кемерове; о причинах 
длительного капитального 
ремонта школы № 11 в пгт 
Шерегеш, отмены льготно-
го проезда отличникам учё-
бы, роста стоимости карто-
феля в регионе, увеличения 
тарифов за жилищно-ком-
мунальные услуги; о мерах 
поддержки угольной отрас-
ли Кузбасса, о региональ-
ной программе «СВОи Герои. 
КуZбасс» и другие.

В Южной агломерации 
Кузбасса пройдут антитер-
рористические учения.

С 26 по 27 июня оператив-
ным штабом в Кузбассе пла-
нируется проведение учений 
с отработкой вопросов пресе-
чения преступлений террори-
стической направленности.

Основной этап пройдёт на 
территории Международного 
аэропорта Новокузнецка име-
ни Б. В. Волынова, а также на 
территориях Новокузнецкого 
городского и Прокопьевского 
муниципального округов. 

Как сообщает пресс-служба 
администрации правитель-
ства Кузбасса, в учениях бу-
дет задействована группиров-
ка сил и средств оперштаба 
в составе территориальных 
управлений ФСБ, МВД, Нац-
гвардии, ФСИН, МЧС, След-
ственного комитета, Феде-
ральной службы охраны, 
органов исполнительной вла-
сти региона и местного само-
управления.

Внимание жителей Куз-
басса обращают на то, что в 
период проведения учений 
возможны ограничения дви-
жения автотранспорта на 
отдельных участках дорог 

общего пользования. Между-
народный аэропорт Новокуз-
нецка имени Б. В. Волынова 
будет работать в штатном ре-
жиме.

Инга Петрова.
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// важно // патриотизм

Героям с любовью

Вступай в ряды 
защитников 
Родины!

На полях Международного 
экономического форума – 
2025 в Санкт-Петербурге 
прошли гала-показ и цере-
мония награждения побе-
дителей Международного 
конкурса дизайна адаптив-
ной одежды «На крыльях». 
На мероприятии были 
представлены лучшие об-
разцы от дизайнеров адап-
тивной одежды из России, 
Беларуси, Турции, Брази-
лии, Нигерии, Коста-Рики, 
Иордании и Пакистана. 

Владимир Путин в приветствии 
участникам и гостям конкурса отметил, 
что при активном содействии фонда 
«Защитники Отечества» для ветеранов 
СВО созданы комплекты современной 
и удобной одежды. Достойные условия 
для жизни и творчества людей с ограни-
ченными возможностями – среди прио-
ритетов социальной политики.

«Это финал, праздник, у многих в 
зале в глазах стояли слёзы, и это были 
слёзы счастья и радости. Люди счаст-
ливы оттого, что мы всего лишь проя-
вили к ним заботу, уважение и любовь. 
Они так долго этого ждали! Верю, что 
наш конкурс – только начало пути, ко-
торый сделает наше общество добрее, 
счастливее и намного нравственнее», – 
поделилась эмоциями статс-секретарь 
– заместитель министра обороны РФ, 
председатель фонда «Защитники Оте-
чества» Анна Цивилева.

Председатель фонда рассказала, что 
выбрать победителей было непросто. В 
этом году на конкурс подали почти 300 
заявок из 67 регионов России и 7 зару-
бежных государств. Каждый представ-
ленный образ – шаг к тому, чтобы стиль 
и комфорт стали доступны каждому не-
зависимо от физических особенностей.

«Важное значение адаптивная одеж-
да имеет для защитников Отечества. Не-
зависимо от их статуса (остаются они в 
периметре Минобороны РФ или нет) 
им необходима современная, стильная, 
удобная и качественная одежда на раз-
ные случаи жизни. Общая задача – под-
держать их и в этом, чтобы они могли 
чувствовать свободу, заниматься до-
машними делами, учиться, работать, 
воспитывать детей. Они встали на за-
щиту родной страны в ответственный 
момент, и теперь их необходимо окру-
жить особым вниманием и заботой», – 
подчеркнула Анна Цивилева.

При поддержке президента России 
фонд «Защитники Отечества» совсем 
скоро начнёт обеспечивать героев с ин-
валидностью тремя комплектами адап-
тивной одежды. 

«Совместно с партнёрами мы разви-
ваем эту индустрию, чтобы все жители 
России с инвалидностью могли приоб-
рести себе адаптивную одежду и обувь 
по разумной цене и рядом с домом. Уве-
рена: работы наших победителей уже 
скоро можно будет увидеть в магазинах 
и на маркетплейсах», – делится предсе-
датель фонда.

От нашего региона в мероприяти-
ях конкурса «На крыльях» принимают 
участие три мастерицы. Третье место в 
номинации «Мирный образ защитни-
ка Отечества» заняла Александра Фе-
доренко. Также бронзу, но в номинации 
«Торжество», получила Елена Мелехо-
ва. В число лучших вошла Ольга Солда-
това, которая представила наряд «Рос-
сия в сердце» для номинации «Мирный 
образ защитника Отечества». 

В Международном конкурсе дизай-
на адаптивной одежды «На крыльях» в 
составе делегации на ПМЭФ также при-
няли участие кузбасские защитники  
Отечества: Антон Чувашов, Григорий 
Репьюк и Илья Струков. 

Уникальная поездка
Ветераны СВО и семьи героев из Куз-

басса отравились в тур «Малахит». Со-
глашение о турпоездках по знаковым 
местам России ранее подписали фонд 
«Защитники Отечества» и компания 
«РЖД Тур» при взаимодействии с Ми-
нистерством обороны Российской Фе-
дерации. При поддержке правительства 
Кузбасса участниками путешествия ста-
ли семьи из Яшкинского и Тяжинского 
муниципальных округов и Юргинского 
городского округа. 

В рамках тура «Малахит» герои и их 
близкие посетят Москву, Казань, Екате-
ринбург и Нижний Новгород. Туристи-
ческий поезд отправится с Ярославского 
вокзала столицы в рамках социально-
патриотического проекта «Своих не бро-
саем!», организованного фондом «За-
щитники Отечества». Тур организован 
в формате «поезд-отель», в нём есть всё, 
что нужно для комфортного отдыха. 

«Спасибо огромное всем за такой 
проект, внимание и за такую возмож-
ность! Хочется посмотреть на другие го-
рода страны, получить яркие эмоции, 
пообщаться с другими семьями. Увере-
на: путешествие пройдёт хорошо и за-
помнится нам с сыном Ильёй надол-
го», – поделилась впечатлениями Ирина 
Дроздова, одна из туристок.

Алексей Литвин.

Это особенно важно, потому что в 
текущем году страна отмечает 80-ле-
тие Победы в Великой Отечественной 
войне, когда наши предки отстояли сво-
боду и независимость Родины и спасли 
мир от нацизма. Кроме того, 2025 год 
объявлен президентом Владимиром 
Путиным Годом защитника Отечества.

Кемеровчанин Алексей Л. не пер-
вый раз принимает участие в боевых 
действиях. В 2015 году он был добро-
вольцем в Донбассе, в 2022 году так же, 
недолго думая, отправился участво-
вать в СВО. Теперь он снова пришёл за-
ключать контракт.

«Я не мог понять и принять, когда на 
фоне памяти о потерях в Великой Оте-
чественной войне в мире стали форми-
роваться националистические взгляды 
профашистского толка», – говорит он.

Обстановка в зоне СВО, по его сло-
вам, слаженная, военные выполняют 
свои задачи спокойно: «Главная движу-
щая сила наших бойцов – патриотизм, 
поэтому там высокий боевой дух. Все 
понимают, за что воюем, что защищаем 
Россию, наших людей в Донбассе, это 
почётно и важно. Поэтому я тут».

А недавно для отбора на службу по-
ступил и наш земляк Игорь Н. 

У него была хорошая работа, но 
друзья и сослуживцы ушли служить по 
контракту, и он решил последовать их 
примеру. «Важная для меня тема сей-
час – это защита страны, мирного на-
селения. Тут всё просто: кто, если не 
мы?!» – говорит кузбассовец.

Важность службы по контракту, по 
мнению ветерана специальной воен-
ной операции Андрея С., заключается в 
том, что служить идут в основном люди 
обученные, с опытом. Поэтому не надо 
тратить время на обучение, приобрете-
ние каких-то знаний. А они нужны: ме-
няется мир, меняются технологии. Всё 
это у воинов-контрактников уже есть.

Говоря о том, насколько оператив-
но проходил отбор в его случае, куз-
бассовец подчёркивает, что никаких 
проволочек, когда он оформлял доку-
менты, не было: «Сдали документы в 
военкомат, прошли комиссию, дожда-
лись звонка, убыли к месту службы. 
Всё чётко, быстро, по-военному».

А теперь несколько цифр. Кузбас-
совцы, заключившие контракт, полу-
чают сумму в 1 миллион 440 тысяч 
рублей за первый месяц.

Что входит в эту сумму:
– единовременная федеральная вы-

плата в размере 400 тысяч рублей в со-
ответствии с указом президента Рос-
сии Владимира Путина;

– единовременная выплата от пра-
вительства Кузбасса в размере 800 ты-
сяч рублей.

Также добровольцы могут получить:
– денежное довольствие от 210 ты-

сяч рублей;
– материальную помощь от 15 ты-

сяч рублей;

– подъёмные средства от 15 тысяч 
рублей.

За первый год заключившие кон-
тракт люди могут получить 3 миллио-
на 750 тысяч рублей.

Встать на защиту Родины могут 
все земляки в возрасте от 18 до 65 лет. 
Срок контракта бывает разным: год, 
два, три или пять лет. Упростились па-
раметры отбора будущих военнослу-
жащих по здоровью: теперь заключать 
контракт могут граждане, имеющие 
категории годности к военной службе 
от А до В включительно.

«Люди, которые решили доброволь-
но встать на защиту Родины, – наши 
новые герои. Мы их решение уважа-
ем и поддерживаем. Видно, что они не-
равнодушны к судьбе нашей страны и 
её будущему. Особенно это актуально в 
год юбилея Великой Победы», – отме-
чают офицеры пункта отбора на воен-
ную службу по контракту г. Кемерово.

В расширенный список льгот входят 
вещевое и повышенное денежное до-
вольствие, медицинская страховка. Кро-
ме того, добровольцам, участвовавшим в 
сражениях, присваивается статус «Вете-
ран боевых действий» со всеми льготами 
этой категории защитников Отечества.

Заключившие контракт люди могут 
вступить в ипотечную систему обеспе-
чения жильём военнослужащих. Пол-
ный список льгот доступен на сайте 
Министерства обороны Российской 
Федерации, ознакомиться с ним мож-
но в разделе «Социальные гарантии».

Список федеральных льгот 
с портала «Госуслуги»

Контрактнику:
■ возможность приобрести жильё 

за счёт Минобороны через накопитель-
но-ипотечную систему;

■ служебное жильё или компенса-
ция за наём;

■ бесплатное обследование, лече-
ние и реабилитация в военно-медицин-
ских учреждениях;

■ страхование жизни и здоровья;
■ военная пенсия после 20 лет службы;
■ региональные меры поддержки.

Семье:
■ путёвки в лагеря отдыха для детей;
■ квоты на обучение детей в вузах;
■ дополнительные меры поддерж-

ки – в зависимости от региона.
Кузбассовцы, желающие заключить 

контракт для прохождения военной 
службы, могут обратиться в военный 
комиссариат по месту жительства 
или напрямую в пункт отбора на во-
енную службу по контракту по адресу: 
город Кемерово, бульвар им. Академи-
ка Л. С. Барбараша, д. 3/1, тел. 8 (3842) 
77-07-57. Также можно подать заявку 
через портал «Госуслуги».

Игорь Серов.

Военные комиссариаты Кузбасса, а также областной 
пункт отбора продолжают работу по заключению кон-
трактов с жителями нашего региона. Ежедневно сюда 
приходят мужчины разных возрастов, чтобы подобрать 
военную специальность и отправиться в расположение 
войсковых частей.
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// качество жизни

В поисках баланса
Кузбассовцы давно привыкли к тому, что в их домах всег-

да есть свет, горячая и холодная вода, газ, а также работает 
система вывоза мусора. Люди пользуются городским и при-
городным общественным транспортом, не задумываясь о 
том, кто за это отвечает и как формируются цены на эти ус-
луги. Дело в том, что большинство этих сфер являются есте-
ственными монополиями — такими компаниями, которые 
единственные в районе или городе предоставляют опреде-
лённые услуги, потому что строить дублирующую инфра-
структуру слишком дорого и нецелесообразно. Например, 
если в посёлке уже есть котельная и тепловые сети, то стро-
ить ещё одну было бы экономически невыгодно.

Именно поэтому государство берёт на себя контроль 
над ценами, чтобы компании-монополисты не злоупо-
требляли положением и не устанавливали завышенные 
тарифы. Тариф — это установленная цена за единицу то-
вара или услуги, которую платят потребители. Регулиро-
вание этих цен происходит на федеральном и региональ-
ном уровнях, и в Кузбассе этим занимается специальный 
орган — Региональная энергетическая комиссия (РЭК). 
Основная задача РЭК — найти баланс между интереса-
ми потребителей и поставщиков услуг: с одной стороны, 
сделать услуги доступными для населения, а с другой — 
обеспечить возможность нормального функционирова-
ния компаний, предоставляющих эти услуги.

РЭК регулирует цены в таких сферах, как водоснаб-
жение, водоотведение, теплоснабжение, газоснабжение, 
обращение с твёрдыми коммунальными отходами, элек-
троснабжение, пассажирские перевозки автомобильным 
и железнодорожным транспортом, оказание социаль-
ных услуг, технический осмотр автомобилей, хранение 
машин на штрафстоянках, стоимость жизненно необхо-
димых лекарств и даже похоронных услуг. Всего у комис-
сии 107 функций, но все они направлены на защиту инте-
ресов жителей региона.

Ощутимая экономия
Специалистам РЭК приходится анализировать огром-

ное количество информации: терабайты данных, предо-
ставляемых организациями, чьи тарифы подлежат ут-
верждению. Это данные о расходах компаний: зарплатах 
сотрудников, закупках энергоносителей, ремонтах обо-
рудования, налогах и других статьях затрат. Эксперты 
комиссии проверяют каждую цифру, чтобы исключить 
из тарифов лишние, необоснованные расходы. Напри-
мер, если организация завышает стоимость материалов 
или использует оборудование, которое на самом деле не 
используется, такие затраты исключаются из тарифа, и 
платить за них будут не потребители, а сама компания.

«Мы исключаем из регулируемых тарифов все расходы 
организаций, которые не подтверждены обосновывающи-
ми документами, не соответствуют утверждённым схемам 
и вызывают сомнения у экспертов. Проводится достаточ-
но жёсткая тарифная политика. В случае необходимости 
выносим вопросы на рассмотрение общественного совета 
РЭК. Иногда нас поправляют судебные инстанции, пред-
писывая учесть в тарифах какие-либо дополнительные 
расходы ресурсоснабжающих организаций», — отмечает 
председатель РЭК Кузбасса Дмитрий Малюта.

В 2025 году специалисты РЭК проанализировали рас-
ходы множества организаций. В сфере холодного водо-
снабжения у 53 предприятий были исключены необо-
снованные затраты на сумму 2,5 млрд рублей. В сфере 
водоотведения у 46 компаний удалось сэкономить 1,9 
млрд рублей. Снижение затрат произошло также в сфе-
ре вывоза мусора — на 330 млн рублей, при поставках 
угля населению — на 1,7 млрд рублей, в железнодорож-
ных перевозках на путях необщего пользования — более 
чем на 4,3 млрд рублей. По пригородным железным до-
рогам сумма составила 876 млн рублей. Особенно мно-
го внимания уделяется энергетической сфере, где общая 
сумма исключённых необоснованных расходов достигла 

почти 43,3 млрд рублей. В теплоэнергетике у 88 органи-
заций не допущено включение в тарифы 12 млрд рублей, 
а у сетевых компаний, занимающихся передачей элек-
троэнергии, снижение составило 31,3 млрд рублей. При 
этом эксперты комиссией лично проверили 128 электри-
ческих подстанций напряжением 35–110 кВ, где обнару-
жили оборудование, которое стояло, но не работало. За-
траты на его содержание также исключены из тарифов.

Помимо установления справедливых цен, РЭК следит за 
тем, чтобы деньги, заложенные в тарифы, действительно 
шли на развитие инфраструктуры: ремонт котельных, на-
сосных станций, подстанций, строительство новых участ-
ков сетей, модернизацию оборудования. Если компания 
получает средства, но не выполняет намеченные работы, 
такие суммы тоже исключаются из тарифов. Только в 2025 
году так удалось сэкономить ещё 1,7 млрд рублей.

Таким образом, благодаря работе РЭК жители Кузбас-
са в 2025 году не доплатили более 53 млрд рублей, кото-
рые компании пытались включить в тарифы. Комиссия не 
только защищает кошелёк потребителя, но и способству-
ет повышению ответственности и прозрачности компа-
ний-монополистов. Благодаря такой деятельности тари-
фы остаются экономически обоснованными, а качество 
жизненно важных услуг — стабильным и надёжным.

Владислав Бегезов.

РЭК Кузбасса: работа на благо жителей
В этом году кузбассовцы сэкономили 53 млрд рублей, которые компании-моно-
полисты пытались включить в тарифы. Этого удалось добиться благодаря вы-
сокому профессионализму сотрудников Региональной энергетической комиссии 
(РЭК). Рассказываем о ситуации подробнее.

Велопробег в честь юбилея Победы

 Фото Сергея Шпица.

// инициатива

В минувшие выходные 
состоялся велопробег 
сотрудников «Газпром 
межрегионгаз Кемерово», 
посвящённый 80-летию 
Победы в Великой 
Отечественной войне

Это был семейный велопробег: на велодорожку с ру-
ководителями и сотрудниками вышли также их дети 
и супруги. Самой маленькой участнице – чуть боль-
ше года. Она ехала с папой в детском кресле. А самым 
юным самостоятельным участником стал пятилет-
ний Саша. Он ехал рядом с мамой и проехал почти весь 
маршрут в 7 км! Выходной день, когда мама или папа 
ехали рядом, поддерживали, ещё и достопримечатель-
ности города вместе посмотрели, надолго запомнится и 
детям, и взрослым. 

Велосипедисты стартовали от Московской площади, 
доехали до юридического квартала, далее развернулись, 
проехали по новой набережной Томи и затем доехали до 
вечного огня Мемориала Воину-Освободителю, прото-
типом которого стал наш земляк, кузбассовец Николай 
Масалов, спасший во время боёв в Берлине немецкую де-
вочку.

«Велопробеги – хорошая возможность и побывать на 
свежем воздухе, и неформально пообщаться, заниматься 
спортом. Мы благодарны тем, кто дал нам возможность 
жить, работать, отдыхать, проводить время с близкими», 
– рассказал генеральный директор «Газпром межрегион-
газ Кемерово» Владимир Рытенков.

Пётр Романов.
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Герой СССР из штата Огайо

 Василий Мартехов (слева) с боевыми товарищами.

В рядах Красной армии было 
немало умелых танкистов. Но 
Василий Мартехов отличал-
ся от всех необычной судьбой. 
Родился он не в России, а в да-
лёкой Америке, в небольшом 
шахтёрском посёлке у рудни-
ка «Бигрон». Отец и мать Васи-
лия уехали из России в Америку 
в 1907 году. Там у них родились 
сыновья Алексей, Пётр, Васи-
лий, Дэн и дочь Маша. По 12 ча-
сов не покладая рук трудился 
в шахте глава семейства Фёдор 
Мартехов, но жили они всё равно 
бедно: ютились в затхлом кубри-
ке на барже.

В советскую Россию Мар-
теховы вернулись в 1921 году. 
Отец и здесь устроился работать 
на шахту у нас, в Прокопьевске. 
Сыновья, когда подросли, тоже 
пошли по стопам отца и ста-
ли спускаться в забой. А в 1939 
году Василия призвали в армию 
и направили в танковую часть. 
В технике он разбирался хоро-
шо, поэтому танк освоил быстро. 
Срочная служба сержанта Ва-
силия Мартехова должна была 
окончиться в 1941 году. Он на-
верняка вернулся бы домой и 
вновь вместе с отцом и братьями 
продолжил работу на шахте. Но 
грянула война.

На фронте
В сентябре 1941-го в боях под 

Брянском Василий Мартехов 
был ранен. Но в бою проявил ге-
роизм, за что и получил первую 
награду: орден Красной Звезды. 
После госпиталя отважного тан-
киста направили на ускоренные 
курсы в Харьковское танковое 
училище, после которых он сно-
ва отправился на фронт. 

Под Сталинградом Василий 
уже командовал танковой ро-
той. Красная армия словно кле-
щами сжимала немецкие вой-
ска в окружении. На переднем 
крае наступления были совет-
ские танкисты. У станции Мо-
розовка группа танков, которую 
вёл Мартехов, неожиданно во-
рвалась на немецкий аэродром. 

Забегали фашисты, попытались 
укрыться, да некуда им спря-
таться на плоском, как сковоро-
да, лётном поле. Разят врага пу-
лемётным огнём наши воины, 
крушат тяжёлой бронёй фашист-
ские самолёты. Разбили совет-
ские танкисты немецких ави-
аторов – только горы щепок и 
обгорелого металла остались от 
самолётов на аэродроме. 

Находилось на фронте и для 
шуток место. Однажды взобрал-
ся Василий Мартехов на башню 
своего грозного КВ-1. В руке у 
него взялась откуда-то кавале-
рийская сабля. Взмахнул тан-
кист саблей, командует: «Ржа-
вым снарядом по гитлеровским 
гадам огонь!» С тех пор одно-
полчане стали Мартехова в шут-
ку называть Батькой Боженко, 
в честь одного из красных ко-
мандиров времён Гражданской  
войны Василия Боженко. Фаши-
сты думали, что это настоящая 
фамилия отважного советского 

танкиста и даже объявили боль-
шое вознаграждение «за голову 
бандита Боженко».

Летом 1943-го…
Летом 1943 года Василий 

Мартехов бил врага под Белго-
родом. Во время этих боёв в плен 
к советским танкистам попал 

командир немецкого танкового 
экипажа. 

Сослуживец Мартехова  
Аарон Замский так описывал 
этот случай: «Гитлеровец хваст-
ливо рассказывал о странах Ев-
ропы, по которым прошёл его 
танк. Он беспрерывно огляды-
вался вокруг и, наконец, спро-
сил, кто же именно его подбил. 

Тогда комиссар Плотников, ру-
ководивший допросом, сказал: 
«А ну-ка, Мартехов, подойди!» 
Фашист со страхом посмотрел 
на богатырскую фигуру Васи-
лия, съёжился и затих. Враг не 
выдержал его взгляда, выражав-
шего всю ненависть и презрение 
к тем, кто отнял у советских лю-
дей мирную жизнь».

12 июля танкисты под ко-
мандованием Василия Марте-
хова вели бой у села Нижний 
Ольшанец Шебекинского рай-
она. Немцы давно охотились за 
Батькой Боженко. От шпионов 
они узнали номер командирско-
го танка. Гитлеровцы сосредо-
точили на КВ-1 Мартехова кин-
жальный огонь. И подбили его 
танк. Отбуксировать повреж-
дённую машину в тыл не удава-
лось. Экипаж танка продолжал 
героически сражаться. Под по-
кровом ночи фашистам удалось 
подорвать КВ-1. 

Вместе с боевыми товарища-
ми в машине погиб и командир 
Василий Мартехов. Отважно-
го танкиста похоронили на поле 
боя, а после перенесли его остан-
ки в братскую могилу в селе Воз-
несеновка Шебекинского рай-
она. И в далёком от Шебекино 
Прокопьевске, где жила его се-
мья, трудились отец и братья, 
навсегда осталась память о куз-
бассовце из Огайо, танкисте Ва-
силии Фёдоровиче.

«Очень хочется жить…»
В последнем письме любимой 

девушке Василий писал: «Очень 
хочется жить, дышать, видеть 
над головой небо! Очень хочет-
ся увидеть нашу Победу, я лю-
блю жизнь, но смерти не испу-
гаюсь. Жить как воин и умереть 
как воин – вот так я понимаю 
жизнь…»

На боевом счету Василия Фё-
доровича Мартехова – 14 унич-
тоженных вражеских танков, 
22 орудия, 9 миномётов, 16 ав-
томашин, 7 пулемётных точек и 
свыше 800 фашистских солдат и 
офицеров. 

Указом Президиума Верхов-
ного Совета СССР от 26 октя-
бря 1943 года гвардии старшему 
лейтенанту Мартехову Василию 
Фёдоровичу присвоено звание 
Героя Советского Союза посмер-
тно. Так же присвоено воинское 
звание «Капитан».

…Пылает вечный огонь у па-
мятника погибшим танкистам 
в Вознесеновке. Горят на обе-
лисках рядом с именами отваж-
ных воинов звёзды Героев. Не 
забывайте простого русского 
парня Василия Мартехова, ко-
торый родился за океаном, но 
жизнь отдал за свободу нашей 
земли.

Дмитрий Уваров.

Высок танкист Василий Мартехов, статен.  
Про таких в народе говорят: «У него – косая 
сажень в плечах». Несмотря на свой рост,  
ловко забирается в люк танка за несколько  
секунд. Да и боевая машина под стать богаты-
рю – воевал Василий Фёдорович на тяжёлом 
танке КВ-1 (Клим Ворошилов).

// цитаты

«Я уже писал, что три сына твои воюют, за-
щищают русскую землю от псов-фрицев, 
так этим вы все, вся наша фамилия Марте-
ховых может и должна гордиться, ведь мы 
своими боевыми действиями не опозорили, 
не осрамили тебя, дорогой отец, твои пре-
клонные годы, твою голову. Я больше чем 
в самом себе уверен в своих братьях, в том, 
что мы никогда не были и не будем труса-
ми, предателями, последними в бою, а на-
оборот, должны всегда быть уверенными в 
наши боевые дела, в нашу жизнь, в нашу 

скорую победу над врагом!..» (04.05.1943)
«До сих пор я, ты, каждый был хозяином 
своей судьбы, мы могли избрать себе труд 
по призванию, профессию по душе, подругу 
или друга по сердцу, смело глядели в зав-
тра. Но вот придёт немец. Немец станет хо-
зяином твоей судьбы, он будет властвовать 
над твоей жизнью, он может лишить тебя 
жизни. Он заставит тебя забыть язык своих 
отцов, язык, которым ты мыслил, мечтал, на 
котором признавался в любви. Ему не нужны 
старики, дети, чистые русские девушки. Я 

такой жизни не хочу! Лучше смерть, чем та-
кая жизнь, лучше умереть героем, чем жить 
рабом, умереть стоя, чем жить на коленях! Я 
дерусь и буду драться за себя и Родину! За 
детей, за родных и за Родину! За тебя, до-
рогая Дина, за всех русских девушек и за 
Родину. И когда мы победим, мы каждого 
спросим: «Что ты для победы сделал?» Мы 
ничего не забудем, мы ничего не простим. 
Через немногие ночи, дни, месяцы гляжу я 
вперёд, и там, за горами горя, я вижу нашу 
Победу».

ИЗ ПИСЕМ ВАСИЛИЯ МАРТЕХОВА РОДНЫМ:

 Табличка на одном из домов 
на улице Мартехова в городе 
Прокопьевске.
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 Фото автора. 

В память о шагнувшем  
в бессмертие

На этой встрече присутство-
вали и студенты-архивисты, ко-
торые только учатся правильно 
работать с документами. Как от-
метила Елена Москвина, заведу-
ющая отделом информации Го-
сударственного архива Кузбасса, 
эта книга не только расскажет 
ребятам о мужестве и подви-
ге земляка, но и станет для них 
примером того, как по крупицам 
можно воссоздать историю жиз-
ни человека, опираясь на архив-
ные документы.

«Для нас важно встречаться 
с исследователями, которые ис-
пользуют в том числе документы, 
хранящиеся в наших фондах, и 
ценно, когда есть обратная связь», 

– говорит Елена Москвина. 
Директор Государственного 

архива Кузбасса Андрей Морозов 
также отметил значимость таких 
мероприятий: «80-летие Побе-
ды мы отметили, но наша работа 
на этом не останавливается. Мы 
ежедневно трудимся над сохра-
нением памяти о героях Вели-
кой Отечественной войны. В том 
числе в рамках бессрочной акции 
«Память». Кузбассовцы могут пе-
редать в Государственный архив 
Кузбасса на вечное хранение до-
кументы о своих героях войны. 
Тем самым они увековечат па-
мять о них и сохранят историче-
скую правду об этом времени», – 
отметил Андрей Морозов. 

Над книгой автор работал 
много лет, печатая отдельные 
главы в газетах. В документаль-
ной повести, а именно так ав-
тор определил жанр произведе-

ния, приведены воспоминания 
родных и близких, односельчан, 
однополчан, знавших Ивана Аб-
дулова, документы кузбасских 
архивов и Новосибирской обла-
сти, Минобороны РФ, вырезки 
из дивизионных газет. 

В итоге перед нами предста-
ёт объёмный и яркий образ Ива-
на Абдулова, знаменитого снай-
пера 303-й Краснознамённой 
стрелковой сибирской дивизии 
Воронежского фронта, который 
уничтожил 428 фашистов и 2 
танка противника. Звание Героя 
Советского Союза ему присвое-
но посмертно.

Братья 
Было их три брата: Фёдор, 

Иван и Кирилл Абдуловы. Все 
они ушли защищать Родину от 
фашистов и геройски погибли на 
полях сражений.

Их семья жила в селе Шумиха 
Кемеровского района. Из воспо-
минаний земляков, которые со-
брал автор книги, мы узнаём не-
которые подробности их быта: 
жили в старенькой засыпной из-
бушке, имели две лошади, пять 
куриц, держали небольшой ого-
род. Ребятишки помогали роди-
телям по хозяйству, ходили на 
охоту и были меткими стрелка-
ми, что потом и предопределило 
судьбу Ивана и Кирилла, кото-
рые стали известными фронто-
выми снайперами. 

С началом войны с каждого 
двора Шумихи на фронт уходи-
ло по несколько человек. Из Аб-
дуловых первым призвали стар-

шего брата Фёдора – 30 июля  
1941-го. Он воевал в 1319-м стрел-
ковом полку на Калининском 
фронте. В одном из боёв был кон-
тужен и переведён в поварскую 
службу, при артобстреле его тя-
жело ранило. В эвакогоспитале 17 
февраля 1943 года умер от ран. 

В декабре 1941-го ушёл на вой-
ну Иван, а вскоре – Кирилл. Они 
воевали вместе в 849-м стрелко-
вом полку 303-й стрелковой до-
бровольческой дивизии. 

Школа снайперов
«В начале апреля 1942 года Ива-

на и Кирилла как лучших стрел-
ков включили в особую снайпер-
скую роту, где они набирались 
навыков и опыта, продолжали ос-
ваивать солдатскую науку», – пи-
шет Александр Круковский. В тот 
период сибирские полки вступи-
ли в кровопролитную схватку на 
окраинах Воронежа, в том числе 
849-й стрелковый полк. 

«Используя опыт ведения 
уличных боёв Сталинградской 
битвы, в дивизии по решению 
командования развернулась 
подготовка снайперов. Коман-
дование дивизии доверило Ива-
ну Абдулову возглавить одну из 
снайперских школ», – отмечает 
Александр Круковский. Помимо 

Ивана инициаторами снайпер-
ского движения в частях 60-й 
армии стали и многие другие 
бойцы. Вскоре у них появились 
многочисленные ученики.

«Далеко за пределами рот и 
полков были известны группы по 
подготовке снайперов: «школа Аб-
дулова», «школа Беляева», «школа 
Дорохина», – читаем в книге.

В красноармейских книж-
ках были введены специальные 
листки-вкладыши, где команди-
ры рот отмечали каждого убито-
го фашиста, о каждом удачном 
выстреле свидетельствовала за-
рубка на ложе винтовки. Прово-
дились даже дивизионные слёты 
снайперов, на которых они дели-
лись опытом. 

«Особенно среди мастеров 
меткого огня, как их справедли-
во окрестил с высокой трибуны 
командующий 60-й армией ге-
нерал-майор Иван Данилович 
Черняховский, выделялся ма-
стерством сибиряк Иван Абду-
лов. Количество уничтоженных 
им фашистов приближалось к 
первой полусотне. О нём на слё-
те говорили больше всех», – пи-
шет Александр Круковский. 

Со слов сослуживцев автор 
книги приводит воспоминания о 
том, как говорил о службе Иван: 

«Первый выстрел по врагу всегда 
неожиданный. То ли дело, когда 
целишься в птицу, зайца, знаешь, 
что это надо для еды, зреет какой-
то охотничий азарт, интерес. Но 
здесь – другое дело. Целишься в 
человека, а в человека ли? И вот 
выстрел. Смерть дыхнула в лицо, 
кажется даже, что ощущаешь гарь 
обожжённой кожи… Убить челове-
ка. А человека ли? Раз он пришёл 
убивать – значит, он злейший враг, 
хуже зверя, и он будет убивать 
тебя, твоих родных, товарищей. И 
нет ему пощады! И так будет с каж-
дым, пока не останется ни одного 
фашистского гада на твоей земле».

Знаменитая снайперская 
«школа Абдулова», душой кото-
рой были братья Иван и Кирилл 
Абдуловы, была известна на весь 
Воронежский фронт, который 
обошёл боевой листок «Бить по-
абдуловски!».

К началу 1943-го перед насту-
пательными боями за освобож-
дение Воронежа снайперские 
команды 303-й стрелковой си-
бирской дивизии Воронежского 
фронта уничтожили около 1 500 
фашистских солдат и офицеров. 
Треть из них приходилась на 
долю снайперов Абдуловых.

21 января 1943 года был смер-
тельно ранен Кирилл Абдулов. 
Ему шёл 20-й год.

4 февраля 1943 года Иван Аб-
дулов получил серьёзное ра-
нение в глаз и лёгкое ранение в 
руку и был списан в санитарную 
роту. Под огнём противника он 
оказывал первую медицинскую 
помощь раненым товарищам.

Погиб Иван Абдулов в бою в 
22 года. Во время наступления 
танковых сил врага Иван занял 
боевой пост вместо убитого пу-
лемётчика и подбил два враже-
ских танка. Затем с противотан-
ковой гранатой бросился ещё к 
одной вражеской машине, и был 
сражён пулемётной очередью...

Он упокоен в братской могиле 
под Харьковом, недалеко от Ново-
Люботинской школы № 5. В ка-
нун 20-летия Победы решением 
бюро Кемеровского РК ВЛКСМ 
пионерской дружине Шумихин-
ской 8-летней школе было при-
своено имя Героя Советского 
Союза Ивана Филипповича Абду-
лова. Через 10 лет после закрытия 
Шумихинской школы по реше-
нию сельчан все материалы и экс-
понаты музея были перенесены в 
Береговскую среднюю школу.

P. S. Александр Круковский – 
автор ещё нескольких книг о зем-
ляках-фронтовиках. Все они, в 
том числе документальная по-
весть «Шагнувший в бессмер-
тие», находятся в открытом до-
ступе на сайте Государственной 
научной библиотеки Кузбасса 
имени В. Д. Фёдорова.

О своей очередной книге автор 
говорит, что получил большое 
удовлетворение от работы над 
ней – в большей степени от того, 
что донес до людей историю под-
вига земляка, о котором мы не 
должны забывать.

Оксана Сохарева.

В Государственном архиве Кузбасса состоялось 
памятное мероприятие, посвящённое кузбас-
совцу-фронтовику Герою Советского Союза 
Ивану Абдулову. Автор книги о нём, которая 
называется «Шагнул в бессмертие»,  
Александр Круковский торжественно передал 
издание в фонды Госархива. 
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Большая любовь  
к малой родине

В деревне нам легче
Ривгат Хозлахметович родил-

ся и вырос в татарской деревне 
Тундинка Мариинского района, 
в урочище Урзаевка. Этому по-
селению уже 113 лет, образова-
лось оно во времена Столыпин-
ской реформы, тогда-то предки 
кузбассовца вместе с другими 
татарскими семьями приехали 
в далёкую Сибирь, чтобы осва-
ивать тут земли. Теперь же се-
мья Ривгата считает себя корен-
ными жителями угольного края, 
продолжая род в нескольких по-
колениях.

В конце 1980-х годов Ривгат 
на свадьбе  двоюродного брата 
встретил Татьяну и так влюбил-
ся, что не захотел её отпускать. 
Татьяна тогда жила в Краснояр-
ске, туда за ней и поехал буду-
щий муж. Даже маме своей при-
грозил, что не вернётся в родную 
деревню, если та не примет его 
избранницу. После свадьбы Та-
тьяна последовала за мужем в 
кузбасскую татарскую деревню, 
хоть и было страшно ехать так 
далеко от дома. 

«Муж, когда увозил меня, го-
ворил, что в деревне нам будет 
жить легче, чем в большом го-
роде. Но поначалу условия у нас 
были спартанские. Некоторое 
время в нашем поселении была 
подстанция, которая питала 
электричеством местные дома, 
а потом её не стало, поэтому не-
сколько лет мы жили без света. 
Тогда у нас родилась дочь, так я 
пеленала и кормила её при све-
чах», – вспоминает Татьяна.

В 1994 году свет в деревне по-
явился, жить стало проще. Да и 
жизнь закипела вокруг местной 
школы и клуба. Сегодня жен-
щина вспоминает, как поначалу 
удивлялась местным традициям 
праздновать Сабантуй. 

«Все большие праздники всег-
да проводили в деревне сами, 
организовывали всё для себя 
же. По деревне всегда проез-
жала разукрашенная телега, на 
ней сидел баянист-гармонист. С 
каждого двора в эту телегу люди 
давали что-то в общий котёл: 
платки, полотенца, крашеные 
яйца, конфеты, леденцы, домаш-
ние сладости и много всего ещё. 
На поляне строили сцену, ла-
вочки, огромный стол, который 
уставляли угощениями. Прово-
дили уличные игры: бои меш-
ками, борьбу. Было интересно, 
весело, зрелищно. Сейчас реже 
устраивают такие праздники», – 
делится Татьяна.

Так семья десять лет про-
жила в Тундинке, а потом все 
вместе перебрались в деревню 
Пристань 2-я, которая сегод-
ня является административным 

центром Кийского сельского по-
селения в Мариинском районе. 

«Я прочитала в газете про 
совхоз Кийский, что там мно-
го перспектив. Обещали новым 
жителям развитие, вот мы и ре-
шились на переезд, да и к городу 
поближе, – добавляет Татьяна. – 
Нам дали землю для строитель-
ства. На это место мы перевезли 
свой дом из Тундинки, рядом со-
орудили баню».

В этой деревне и живут по сей 
день вместе с татарами, чуваша-
ми, мордвинами и представите-
лями других национальностей.

Сегодня семья Фазлыахме-
товых признаётся, что родной 
уголок любит всем сердцем. Ни 
за что не променяют его на го-
родскую суету, потому никогда и 
мысли не было уехать жить в го-
род, в квартиру. И их дети любят 
родные сёла, особенно Тундин-
ку. Татьяна соглашается теперь 
со словами супруга, что в дерев-
не им и правда живётся лучше и 
легче.

Живём  
по всем традициям

Как рассказывают Ривгат и 
Татьяна, родители супруга не 
были категоричны в том, чтобы 
избранница их сына исповедо-
вала ислам, потому после заклю-
чения брака никто в новой семье 
веру не менял. Ривгат остался 
мусульманином, а Татьяна пра-
вославной христианкой. И оба 
чтят традиции друг друга. Сме-
ются, что яйца красят и на Свя-
тую Пасху, и на Сабантуй. Со 

временем и свекровь приняла 
невестку другой веры и полюби-
ла как родную дочь.

«Мы все праздники отмечаем 
вместе. Дети у нас привыкли со-
блюдать традиции обоих куль-
тур. При этом мы им никакую 
веру не навязывали, они сами 
выбирали путь. Само собой по-
лучилось так, что дочь Елена 
больше живёт по православ-
ным традициям, а сын Дамир 
в основном по татарским, хотя 
женился на русской девушке», – 
рассказывает Татьяна.

Супруги Фазлыахметовы де-
тей воспитывали ориентируясь 
на законы совести, чтобы стыд-
но за них не было. И получилось: 
родители с гордостью говорят 
о сыне и дочери, которые уже 
строят свою жизнь. Лена сегодня 
живёт в Красноярске, на роди-
не мамы, занимается репетитор-
ством по математике со школь-
никами, а сын Дамир несколько 
лет назад женился, вернулся в 

родной дом помогать родителям 
по хозяйству и устроился ра-
ботать на железную дорогу. На 
свадьбу молодой человек ре-
шился по настоянию мамы, ко-
торая уверена, что заключение 
брака и создание семьи – серьёз-
ный мужской поступок, показа-
тель того, что мужчина вырос и 
готов нести ответственность за 
свои действия. 

«Мы всегда воспитывали в 
детях чувство ответственности 
и трудолюбие. У нас хозяйство 
небольшое, но забот хватает. И 
всегда были у нас животные, в 
том числе и крупный рогатый 
скот. В годы нашей молодости 
тяжело нам было бы без домаш-
него маленького производства, 
этим кормили ведь всю семью. 
А то, что зарабатывали, трати-
ли на строительство, да и одеть 
надо было детей. Сейчас уже 
остались овцы да куры. Дети 
всегда принимали участие в ра-
боте по дому, никогда не остава-
лись в стороне. Потому никто се-
годня из них не боится тяжёлой 
работы. Я считаю: если человек 
трудится, только тогда он и жи-
вёт, – отмечает Татьяна. – Сын 
помогал папе в сарае, дочь была 
мне помощницей по дому. Есть 
у нас одна история: когда дети 
были маленькие, дочь пожало-
валась, что брат не хочет ей по-

мочь подмести дом. Сын же на-
чал говорить, что это женская 
работа. Тогда я и отправила его 
к отцу в сарай, чтобы он занялся 
мужской работой. Сразу понял, 
что там-то тяжелее. Хотя, на мой 
взгляд, мужчина должен уметь 
всё. Когда сын учился в вузе, ча-
сто звонил мне и спрашивал, как 
что-то приготовить, устроить 
в быту. Тогда и напомнила ему 
историю про женскую и муж-
скую работу. Но сейчас моя не-
вестка его хвалит, что он по дому 
ей всегда помогает».

Заботясь о родителях, сын 
Дамир сегодня вместе с супру-
гой пришёл жить в родной дом. 
Мама и папа наставляют моло-
дую семью поехать в большой го-
род, развиваться, строить карье-
ру. Но сын говорит, что не может 
оставить родителей без помощи, 
которым по состоянию здоровья 
уже не всё под силу. А тут ведь и 
животных надо накормить, и за 
огородом присмотреть, и дом в 
порядке содержать. К тому же 
ему просто нравится жить в ти-
хой родной деревне, где каждый 
уголок до боли знаком. Да и всем 
вместе веселее. 

Семья Фазлыахметовых при-
нимает активное участие в жиз-
ни деревни. Татьяна работает 
в местном клубе, следит за чи-
стотой и порядком, участвует 
и в организации сельских ме-
роприятий – всегда на подмо-
ге. А в свободное время вместе 
с местными активистками жен-
щина собирает посылки бойцам 
на СВО. 

«Мы с женщинами на работе 
увлекаемся пряжей, вот нам и 
предложили помочь мальчиш-
кам на фронте. Долгое время 
вязали носки, сейчас пока пере-
кинули силы на плетение маски-
ровочных сетей», – рассказыва-
ет Татьяна. 

В семье понимают, что даже 
маленькое дело хорошо помога-
ет нашим бойцам, потому и де-
лают то, что в их силах.

Супруги говорят, что сейчас 
уже не мечтают о чём-то матери-
альном. Мир в доме, счастье де-
тей и здоровья побольше, чтобы 
успеть понянчить будущих вну-
ков, – всё, чего им сейчас хочет-
ся в жизни. Главное достижение 
для них в том, что их дети зна-
ют, ради чего живут, имеют цели 
и умеют быть счастливы просто 
так, без причины, радуясь тому, 
что у них есть в жизни.

Евгения Близникова.

Кузбасс – многонациональный регион, здесь в одном даже маленьком 
населённом пункте могут жить бок о бок разные народы, имеющие 
каждый свою историю и традиции. А бывает, что и в семьях происходит 
соединение культур. Так случилось в семье Фазлыахметовых, где тата-
рин Ривгат 35 лет назад взял в жёны русскую девушку Татьяну.
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 В. С. Балахонов, Н. П. Неворотова вручают цветы Н. П. Ермаковой.  
Фото Фёдора Баранова.

Проект «Земляки» готовится областной газетой «Кузбасс» совместно с Кемеровской региональной организацией ветеранов.

// история

Всё для фронта!  
Всё для Победы!

// акция

Храним память  
о земляке

Ветераны Рудничного района Кемерова и ученики школы № 16, 
отдыхающие в школьном лагере, провели акцию памяти «Воз-
вращение на Родину». Она посвящена нашему земляку Миха-

илу Петровичу Абызову, погибшему 20 июля 1942 года под Вороне-
жем. Стела памяти установлена на улице его же имени.

Михаил Петрович Абызов воевал в знаменитой 303-й сибирской 
дивизии. Его подвиг связал Воронеж и Кузбасс. Частица земли с ме-
ста захоронения Абызова передана поисковыми отрядами Вороне-
жа на родину Героя, в село Берёзово Кемеровского района. Капсу-
ла с землёй займёт достойное место в музее школы № 16, где учился 
М. П. Абызов, и школы села Берёзово. 

На мероприятии у стелы М. П. Абызова выступили директор шко-
лы № 16 О. В. Абразумова и я, как председатель Совета ветеранов 
Рудничного района. Почётное право посыпать воронежскую землю 
у стелы было предоставлено выпускнику, участнику военно-патрио-
тического клуба «Десантник» Ивану Черушникову. 

Э. П. Пономарева, 
председатель Совета ветеранов Рудничного района Кемерова.

В послевоенное время среди 
тех, кто пополнил редакции 
газет и радио, было немало 
фронтовиков. Они стояли и 
у истоков создания творче-
ского союза – Союза журна-
листов Кузбасса. 

И это закономерно, что в год 80-летия 
Великой Победы два ветеранских штаба, 
областной и кемеровский городской, ста-
ли застрельщиками встречи, посвящён-
ной памяти журналистов-фронтовиков. 
Поводом послужили два профессиональ-
ных праздника, стоящих в календаре на-
кануне 9 Мая: День советской печати и 
День радио. 

Те, кто пришли на встречу памяти жур-
налистов-фронтовиков, были их ученика-
ми, сослуживцами или просто знакомыми. 

Земляки старшего поколения, в жизни 
которых были годы военного лихолетья, 
оставили о себе яркий след. К примеру, 
один из разделов сайта «Слово-сочетание.
РФ» посвящён творческим работникам, 
преимущественно журналистам – участ-
никам Великой Отечественной войны. 
Об этом подробно рассказал на встрече 
учредитель ресурса – известный журна-
лист и в прошлом чиновник, заслужен-
ный работник культуры РФ, лауреат пре-
мии Кузбасса С. И. Черемнов. А в одном 
из номеров альманаха «Огни Кузбасса» 
он опубликовал материал «И кузбасские 
журналисты приближали Победу».

Воспоминаниями о коллегах-фронто-
виках поделились сегодняшние ветераны 

журналистики Кузбасса – отличник теле-
видения и радио, председатель ревизион-
ной комиссии областной журналистской 
организации, заслуженный журналист 
Кузбасса Г. Л. Мызин; отличник телеви-
дения и радио, в своё время ответствен-
ная за публикации о жизни ветеранов об-
ласти в региональной газете «Земляки» 
и первый пресс-секретарь Кемеровско-
го городского совета ветеранов Н. П. Ер-
макова; нынешний пресс-секретарь 
городского совета ветеранов Л. Г. Леком-
цева; первый пресс-секретарь областно-
го совета ветеранов и действующий ныне 
Т. П. Микельсон. Было кого вспомнить и 
председателю Кемеровского городского 

совета ветеранов В. С. Балахонову, и ак-
тивисту ветеранского движения област-
ного центра К. И. Высоцкой. 

Мне тоже посчастливилось общаться 
с ветеранами-фронтовиками – работни-
ками СМИ во время работы и в школе, и 
в гороно, и в должности заместителя гу-
бернатора, и, естественно, на ветеран-
ском поле. Упомяну несколько фамилий: 
В. П. Брындин, 23 года отдавший деятель-
ности в СМИ, 8 из них он был собствен-
ным корреспондентом Гостелерадио по 
Кемеровской области; М. Г. Щербаков – 
известный журналист областной газеты 
«Кузбасс», почётный гражданин Кеме-
ровской области, общественный деятель; 

А. Г. Зайцев, 48 лет отдавший журнали-
стике, из них четверть века – работе в 
областной газете «Кузбасс»; В. Д. Власов 

– газетчик, телевизионщик и ответствен-
ный секретарь Кемеровского отделения 
Союза журналистов СССР.

На встрече мы с В. С. Балахоновым и 
Г. Л. Мызиным поздравили с 90-летием 
Н. П. Ермакову. Вручили юбиляру по по-
ручению правления Кемеровского област-
ного Союза журналистов удостоверение 
и знак «Заслуженный журналист Кузбас-
са». Эту же награду и почётную грамоту за 
плодотворное и успешное сотрудничество 
с городским ветеранским штабом вручили 
пресс-секретарю областной ветеранской 
организации с 20-летним стажем на этом 
посту Т. П. Микельсон.

Кстати сказать, Н. П. Ермакова подели-
лась воспоминаниями о работе с главным 
редактором газеты «Земляки», фронто-
виком В. Я. Бобровым. И тут же получила 
предложение написать о нём материал на 
сайт «Слово-сочетание.РФ».

Замечу, что Союз журналистов Куз-
басса много усилий предпринимает по 
пополнению рядов пишущей братии из 
молодёжной среды, которая придёт на 
смену нынешнему поколению действу-
ющих журналистов. И хорошим приме-
ром служению профессии будет память 
о журналистах-фронтовиках, которые в 
своё время немало сделали для роста ав-
торитета СМИ. Это и есть то, что мы на-
зываем преемственностью поколений. И 
наша встреча – пример тому.

Н. П. Неворотова, 
председатель Кемеровской  

региональной организации ветеранов.

// встреча

Памяти журналистов-фронтовиков

В год 80-летия Побе-
ды в Великой Оте-
чественной войне в 

Прокопьевске увековечили 
память железнодорожников, 
внёсших достойный вклад в 
разгром фашизма.

На фасаде железнодо-
рожного вокзала в тор-
жественной обстановке 
состоялось открытие мемо-
риальной доски в память об 
отправке отсюда на фронт 
эшелонов с бойцами 1250-го 
Прокопьевского Краснозна-
мённого полка 376-й стрел-
ковой Кузбасско-Псковской 
дивизии и 841-го полка 237-
й Пирятинской Краснозна-
мённой орденов Суворова и 
Богдана Хмельницкого ди-
визии, а также с жизненно 
важными для фронта гру-
зами.

Инициаторами открытия 
памятной доски и стендов с 
портретами железнодорож-
ников, павших на полях сра-
жений, стали ветераны-ак-
тивисты подменного пункта 
локомотивного депо стан-
ции Прокопьевск под пред-

седательством В. А. Демидо-
ва. А воплотить инициативы 
в жизнь помогли руководи-
тели железной дороги. Кста-
ти, первичная организация 

ветеранов под руководством 
Вячеслава Алексеевича ста-
ла лауреатом Всероссий-
ского смотра-конкурса на 
звание «Лучшая первичная 
организация ветеранов», ко-
торый был организован к 
80-летию Победы советско-
го народа в Великой Отече-
ственной войне 1941–1945 
годов.  

В митинге и возложении 
цветов к мемориальной до-
ске приняли участие руко-
водители и активисты го-
родского совета ветеранов. 
По завершении торжества 
для ветеранов и всех жела-
ющих организовали озна-
комительную экскурсию по 
предприятию с посещением 
кабины действующего ма-
неврового локомотива, что 
стало незабываемым собы-
тием для всех участников ме-
роприятия.

Л. И. Кошкина,  
председатель 

Совета ветеранов  
Центрального района 

г. Прокопьевска.
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// встреча

Удивительный разговор за кружкой чая

// событие

Новые рубежи 
образования

В Кузбасском центре дополнитель-
ного образования прошла итоговая 
встреча активистов детских медиа-

центров «МедиаПульс-2025». 
Официальную часть встречи открыла 

Софья Балакирева, министр образования 
Кузбасса. Она вручила министерские на-
грады активистам школьных медиацентров 
региона. 

«Хотелось бы поблагодарить вас за рабо-
ту, которую вы проделали в уходящем учеб-
ном году. Без вас мы бы ничего не смогли уз-
нать, а в информационном поле не было бы 
столь замечательных и хороших материа-
лов», – отметила Софья Юрьевна. 

Основной частью встречи стала пресс-
конференция с представителями регио-
нальных СМИ и органов власти. Так, Екате-
рина Курасова, руководитель пресс-службы 
Министерства образования Кузбасса, рас-
сказала о важности детского взгляда на се-
рьёзные события. Она уверена, что юнкоры 
способны заметить те мелочи, на которые 
не обратили бы внимания взрослые журна-
листы. 

Василий Королёв, главный редактор га-
зеты «Кузбасс», отметил важность совмест-
ной работы детей и взрослых в освещении 
современных событий жизни. По его сло-
вам, многие работы, которые публикуются 
в рубрике «Слово юнкора», ничем не хуже 
материалов взрослых журналистов. 

Павел Фомин, руководитель медиахол-
динга «Кузбасс», рассказал ребятам о воз-
можности выпуска сюжетов на региональ-

ном телевидении. Уже четыре кемеровских 
юнкора из школы практической журна-
листики «Медиапоколение» смогли выпу-
стить свои работы на телеканале.

Голоса юнкоров слышны и на радио. 
Шеф-редактор службы радиовещания ГТРК 
«Кузбасс» Татьяна Долгополова рассказала 
о проектах, в которых участвуют юные жур-
налисты. «Красная книга Кузбасса» и «Ли-
тературная гостиная» полюбились многим 
слушателям за отражение детского взгляда 
на взрослые вещи. 

Советы будущим работникам медиасре-
ды региона дали и начальник отдела по ра-
боте с социальными медиа департамента 
информационной политики администра-
ции правительства Кузбасса Игорь Ереми-
зин, убеждённый, что детям нужно созда-
вать материалы, которые будут особенно 
интересны их сверстникам; и Максим Ушев, 
редактор Центра управления регионом 
Кузбасса, автор блога о спортивной жур-
налистике. Доцент Кемеровского государ-
ственного университета Валентин Соломин, 
рассказал, где начинающие журналисты 
могут получить образование для дальней-
шей работы. 

Завершилось мероприятие торжествен-
ным награждением медиапедагогов. Имен-
но они воспитывают юных журналистов и 
вкладывают много сил в поддержку пылко-
го взгляда детей на медиасферу.

Олеся Близнюк, юнкор школы 
практической журналистики  

«Медиапоколение», г. Кемерово.

Встреча началась с разговора 
с архитектором Олегом Ражевым. 
Он разработал более 100 проек-
тов жилых и общественных объ-
ектов столицы Кузбасса, в том 
числе такие уникальные здания, 
как Театр для детей и молодёжи, 
СРК «Арена», ЛДК «Кузбасс». 

Олег Геннадьевич расска-
зал историю прихода в профес-
сию. В третьем классе он по-
спорил с товарищем, что будет 
знать математику на отлично, в 
результате чего заинтересовал-
ся точными науками и в девятом 
классе пошёл учиться в школу с 
физико-математическим укло-
ном. На одном из первых уро-
ков учительница прочла письмо 
от бывшей ученицы, в котором 
та описывала учёбу в Новоси-
бирском инженерно-строитель-
ном институте на архитектур-
ном факультете. Вдохновившись 
рассказом девушки, Олег Ген-
надьевич решил стать архитек-

тором. За два года он освоил 
четырёхлетнюю программу ху-
дожественной школы в центре 
имени Веры Волошиной. Так на-
чалась история заслуженного 
архитектора нашей страны.

Опытом поделился и Виталий 
Раздаев, которого называют жи-
вой легендой кемеровского фут-
бола. Он рассказал, как когда-то, 
работая электромонтёром, при-
ехал к старшему брату на трени-
ровки по футболу и проявил на-
выки. Тренер увидел в молодом 
спортсмене потенциал и позвал 
в команду, что и стало началом 
карьеры лучшего бомбардира 
первой лиги СССР по футболу в 
истории. 

«Профессионалами не стано-
вятся просто так. Если ты хо-
чешь достичь желаемого, нужно 
работать, исправлять недостат-
ки, быть готовым в чём-то себе 
отказывать», – считает Виталий 
Александрович.

На пресс-чае юнкоры пооб-
щались также с двумя депута-
тами Кемеровского городского 
совета народных депутатов. Лю-
бовь Ревенко и Андрей Колесни-
ков ответили на вопросы школь-
ников о работе.

Любовь Анатольевна являет-
ся не только директором спор-
тивной школы № 1, но и зани-
мается организацией различных 
спортивных мероприятий, на-
пример, она один из инициато-
ров проведения фестиваля жен-
ского спорта Союза женщин 
Кузбасса. Активистка убеждена: 
возможность заниматься спор-
том должна быть у каждого. По 
этой причине в спортивной шко-
ле № 1 уже сейчас ведутся заня-
тия по 12 дисциплинам, в этом 
году к ним должен добавиться 
ещё и настольный теннис.

Андрей Колесников, гене-
ральный директор «ТехЭнерго» 
и общественный деятель, буду-

чи членом Совета отцов Руднич-
ного района, активно принимает 
участие в проведении акций «По-
моги собраться в школу», «Но-
вый год в каждый дом», оказыва-
ет поддержку для детей и семей, 
оказавшихся в трудной жизнен-
ной ситуации, а ещё помогает в 
издании книг про учителей Руд-
ничного района и всего города. 

«Конечно, у меня много ос-
новных обязанностей, о ко-
торых я не забываю, однако 
общественная деятельность за-
нимает значительную часть мо-
его времени и вместе с этим даёт 
много положительных эмоций», 

– говорит Андрей Яковлевич.
В завершение мероприятия 

юнкоры получили благодар-
ственные письма от Кемеровско-
го городского совета народных 
депутатов. Ребята уже не первый 
раз знакомятся на этих встречах 
с уникальными людьми горо-
да Кемерово и Кузбасса. За это и 
любят общаться с депутатами за 
кружкой чая, где хорошо видят 
работу политических активи-
стов региональной столицы.

Арина Рост,
 юнкор школы практической 

журналистики «Медиапоколе-
ние», г. Кемерово.

На площадке Института развития образования Кузбасса прошло 
межрегиональное совещание по вопросам развития образова-
ния, где 150 представителей субъектов Сибирского федерально-

го округа подвели итоги завершившегося учебного года и обсудили за-
дачи на новый. Юнкоры региона тоже присутствовали на площадке и 
освещали событие.

Министр просвещения Российской Федерации Сергей Кравцов об-
ратился к участникам окружного совещания и отметил заслуги совре-
менного образования.

«За последние пять лет нам удалось создать единое образовательное 
пространство: утверждены федеральные программы, синхронизирова-
ны учебные планы и экзаменационные требования, нормированы кон-
трольные работы. Также разработаны единые учебники по истории и 
обществознанию, а в ближайшие годы появятся такие же по всем пред-
метам», – подчеркнул министр. 

Губернатор Илья Середюк определил задачи, которые необходи-
мо будет решить в сфере образования Кемеровской области: «Клю-
чевой темой для нас остаётся подготовка кадров для новой эконо-
мики Кузбасса. Мы должны выработать единые подходы к решению 
проблемы нехватки специалистов, определить основные направле-
ния, которые необходимо развивать с учётом экономики сибирских 
регионов. Например, Кузбассу нужны кадры для базовых отраслей: 
машиностроения, сельского хозяйства, металлургии, химии, ту-
ризма». 

Заместитель министра просвещения РФ Ольга Колударова отметила 
важность проведения окружных совещаний, так как с их помощью воз-
можно довести информацию о формировании единого образователь-
ного пространства до всех руководителей учебных организаций и пе-
дагогических работников. Главная цель мероприятия – выстраивание 
диалога и оказание методической помощи в сложностях, связанных с 
нововведениями в сфере образования.

В ходе программы совещания участники посетили лучшие образова-
тельные учреждения Кузбасса: Кемеровское президентское кадетское 
училище, образовательный центр «Сириус. Кузбасс», Городской клас-
сический лицей и Кузбасский педагогический колледж.  

Олеся Близнюк, 
юнкор школы практической журналистики «Медиапоколение», 

 г. Кемерово.

Накануне Дня города Кемерово в институте «Кузбассгорпроект» состо-
ялась встреча в рамках проекта Регионального отделения Союза жен-
щин России – Союза женщин Кузбасса и Кемеровского городского сове-
та народных депутатов «Пресс-чай с депутатом». Юнкоры пообщались 
с представителями выборных органов власти и почётными гражданами 
города Кемерово: заслуженным архитектором России Олегом Ражевым 
и мастером спорта СССР по футболу Виталием Раздаевым.

// итоги

Будущее 
журналистики –  
в надёжных руках
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 Фото автора.

// полезные советы

И активно отдыхая,  
мы учёбе помогаем!

– Олеся Петровна, возмож-
но ли вообще летом как-то со-
хранить знания? Или пусть 
дети идут в отрыв?

– Конечно возможно. Но без 
фанатизма и не перегибая палку. 
Не стоит говорить: «Пока не про-
читаешь две страницы, на улицу 
не выйдешь». Или так: «Сейчас 
мы напишем маленький диктант, 
и я отдам тебе телефон». Все 
школьные термины подождут до 
сентября.  А родители могут по-
играть с детьми так, чтобы зна-
ния никуда не убежали. Важно 
просто быть вместе и поддержи-
вать интерес ребёнка к знаниям, 
делая занятия увлекательными, 
не похожими на школьные уро-
ки. Можно использовать игры, 
чтение книг и другие формы по-
знавательной деятельности, ко-
торая будет в радость. Если чест-
но, баланс между занятиями 
и отдыхом летом даже важнее, 
чем в остальное время. Ребён-
ку, понятное дело, на канику-
лах хочется играть и гулять, а 
не заниматься учёбой. Иначе к 
1 сентября он просто не захочет 
идти в школу.

– Говорят, математика 
больше всего забывается за 
лето. Вы согласны?

– Всё так, ведь это навык, ко-
торый надо тренировать. Чтобы 
первоклассник не забыл мате-
матику за лето, важно превра-
тить повторение в игру и сделать 
его частью повседневной жизни. 
Можно использовать развива-
ющие игры, онлайн-ресурсы, а 
также придумывать математи-
ческие задачки, связанные с бы-
товыми ситуациями. Исполь-
зуйте настольные игры, пазлы, 
книжки с головоломками и зада-
ниями, а также онлайн-игры на 
образовательных платформах, 
таких как «Учи.ру». Математика 
же есть везде, даже в быту. По-
считайте вместе, сколько нужно 
яблок для пирога, сколько стоит 
покупка в магазине, или опре-
делите, сколько времени потре-
буется, чтобы дойти до парка. 
Пусть ваше чадо бежит за мо-
локом и хлебом не с банковской 
картой, а с наличными деньгами 

– считать сдачу увлекательно! 
Делите конфеты между члена-
ми семьи, решайте простые при-
меры на отдыхе (считайте ка-
мешки на пляже, шишки в лесу). 
Кстати, рисование, лепка, музы-
ка, рукоделие не только развива-
ют творческие способности, но и 
помогают в изучении матема-
тики (геометрия, пропорции) и 
других предметов. Попробуйте 
настольные игры, которые тре-
буют счёта или решения задач. 
Например, играйте в «Монопо-

лию» или «Математический ла-
биринт», создавайте бумажные 
модели или оригами. Это по-
может детям практиковать гео-
метрию и развивать простран-
ственное мышление. Так они 
весело и незаметно для самих 
себя повторят основные матема-
тические навыки.

– Как не превратить чтение 
летом в каторгу?

– После первого класса учите-
ля рекомендуют список книг для 
чтения, но жёсткого требования 
прочитать всё же нет. Собствен-

но, как и идти по списку. Наша 
главная задача – не отбить у ре-
бёнка желания читать в принци-
пе, а поддержать интерес. Пусть 
читает книги, журналы, комик-
сы, даже если это не школьная 
литература. Чтение развивает 
словарный запас, воображение 
и навыки письма. Если в учеб-
ное время не было возможности 
записаться в библиотеку, летом 
обязательно сходите. Там боль-
шой выбор книг интересных со-
временных авторов, мимо кото-
рых пройти довольно сложно. 
Есть невероятно увлекательные 
произведения! Или отведите 
школьника в книжный магазин, 
пусть сам выберет книги, кото-
рые ему интересны. 

Превратите чтение в ежеве-
черний ритуал: ночник, чай, об-
нимашки. И процесс пойдёт куда 
быстрее. Некоторые дети любят 
читать по очереди с родителями. 
Это довольно весело и сближает 
всех членов семьи. Поддержите 
любопытство ребёнка. Понра-
вился мультфильм или кино? 
Предложите почитать книгу, ко-
торая легла в его основу. Прак-
тически любой повод можно 
повернуть в сторону развития 

эрудиции и расширения круго-
зора ребёнка. Такой подход в це-
лом поможет мозгу не лениться 
во время летних каникул, что 
однозначно благотворно ска-
жется на мыслительных спо-
собностях. Купите  фотоаппарат 
или микроскоп. Чтобы освоить 
новое хобби, ребёнку так или 
иначе придётся изучить прин-
ципы его работы, почитать или 
посмотреть инструкции, понять, 
что полезного и занимательного 
можно с ним сделать.

– К началу второго класса 
многие забывают не только 
словарные слова, но и напи-
сание букв. Как письмо неза-
метно подтянуть за лето?

– После первого класса, ког-
да ребёнок уже умеет правильно 
писать прописные буквы, на ка-
никулах можно заняться пись-
мом. Проще всего, конечно, най-
ти в интернете упражнения и 
распечатать. Это желательно 
делать в августе, ближе к шко-
ле, когда навык написания букв 
нужно немного восстановить. А 
летом пишите друг другу запи-
сочки, отправляйте бумажные 
послания бабушке или играй-
те в настольные игры на состав-
ление слов. Мелки есть? Пиши-
те на асфальте смешные стишки 
под диктовку. В таком формате 
занятия будут только в радость. 
Можно использовать каранда-
ши, ручки, краски, а также рисо-
вать буквы на песке, манке или 
в воздухе.  Если летом сидеть за 
учебниками, то к началу года мы 
рискуем получить апатичного 
второклассника. Принуждение 

–  затратный психоэмоциональ-
ный процесс. Но, повторюсь, это 
не значит, что мы отстали от ре-
бёнка. Мы развиваем его через 
интерес.

– А как развить этот инте-
рес? Детей сейчас довольно 
сложно удивить.

– Заметили: снова возрож-
даются дворовые игры.  Вспо-
минайте своё детство и учите 
ребят: классики, скакалка, рези-
ночки, прятки, игры с мячом. В 
них поддерживается простран-
ственное мышление, улучшает-
ся глазомер и точность движе-
ний, формируется способность 
регулировать поведение, вни-
мательность. Велосипеды, роли-
ки, самокаты, плавание – всё это 
косвенно пригодится и в учёбе. 
Лето, кстати, отличная возмож-
ность узнать больше об окру-
жающем мире в поездках и на 
экскурсиях (посещение музеев, 
выставок, зоопарков, океанари-
умов, природных парков). Это 
позволит ребёнку получить но-
вые знания и впечатления. Глав-
ное – найти баланс между учё-
бой и развлечениями, чтобы 
ребёнок сохранил интерес к зна-
ниям и с радостью вернулся в 
школу осенью. 

Анна Тимощук.

В полноценном летнем отдыхе особенно нуждаются ученики, только 
что окончившие первый класс. Это их первые долгожданные каникулы.  
Но как не растерять за три долгих месяца первые полученные знания?  
Об этом мы расспросили Олесю Петровну Стренковскую,  учителя  
начальных классов кемеровской СОШ № 34.
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Жизнь без наркотиков

– Расскажите о статистике.
– Она неутешительная. Каж-

дый двадцатый человек в мире 
хотя бы раз принимал наркоти-
ческие вещества. Социологиче-
ские исследования, проводив-
шиеся в Российской Федерации, 
показали, что число респонден-
тов, потребляющих наркотики 
как регулярно, так и эпизоди-
чески, составляет 1,9 миллиона 
человек, или 1,3 процента насе-
ления. Наркомания стала суще-
ственным негативным факто-
ром демографической ситуации 
в нашей страны. В России от 
наркотиков ежегодно умирает 
более 30 тысяч человек трудо-
способного возраста.

– Что вообще относится к 
наркотикам?

– Чтобы вещество было при-
знано наркотическим, оно долж-
но соответствовать следующим 
условиям: обладать психоак-
тивными свойствами, то есть 
при систематическом употре-
блении вызывать физическую и 
психическую зависимость, при-
ниматься не в лечебных целях, 
в связи с чем его употребление 
большим количеством людей 
становится социально значимой 
проблемой, вещество должно 
быть включено в список нарко-
тических средств, запрещённых 
к распространению, хранению, 
употреблению.

– Чем опасна зависимость?
– Употребление наркотиков 

имеет серьёзные последствия 
для здоровья, которые могут 
привести к различным забо-
леваниям и психическим рас-
стройствам. Систематическое их 
употребление приводит к тяжё-
лым поражениям печени, сердца, 
лёгких, почек, органов пищева-
рения, нервной и эндокринной 
систем, полной деградации лич-
ности, смерти. Лица, принима-
ющие наркотики, как правило, 
живут не более шести лет. При-
ём ЛСД сокращает срок жизни 
до трёх-четырёх лет, употребле-
ние героина – до одного года. К 
«тяжёлым» наркотикам относят 
опиоиды, героин, амфетамин. 
Такой вид наркотиков считает-
ся «тяжёлым» из-за быстрого 
развития наркотической зави-
симости, стремительного воз-
никновения патологий внутрен-
них органов, быстро растущей 
толерантности. Обычно имен-
но «тяжёлые» наркотики явля-
ются причиной возникновения 
передозировки. Не все наркоза-
висимые сразу начинают с таких 
наркотиков. Обычно «тяжёлые» 
наркотики являются следую-
щим этапом зависимости.

– Какие ещё бывают по-
следствия?

– Потребители наркотиков 

имеют низкий социальный ста-
тус. Ни один наркоман не име-
ет нормальной семьи. Родные 
и близкие постоянно мучают-
ся и переживают за него. Даже 
при наличии образования нар-
козависимый вынужден пере-
биваться случайными заработ-
ками. 

Наркотики стоят дорого, не-
которые зависимые тратят на 
них несколько тысяч рублей в 
день. Начинающие наркома-
ны воруют деньги и выносят 
ценные вещи из дома, а когда 
воровать дома становится не-
возможно, многие из них ста-
новятся распространителями 
наркотиков. За совершение дей-
ствий, связанных с незакон-
ным оборотом наркотических 
средств, виновные лица привле-
каются к административной и 
уголовной ответственности. За 
незаконное приобретение, хра-
нение, перевозку, изготовление 

наркотических средств и пси-
хотропных веществ установле-
на уголовная ответственности 
по статье 228 Уголовного ко-
декса Российской Федерации, 
предусматривающей наказание 
в зависимости от размера нар-
котических средств до 15 лет 
лишения свободы. Незаконное 
производство, сбыт, пересылка 
наркотических средств влекут 
уголовную ответственность, где 
максимальным наказанием (в 
случае совершения преступле-
ния в особо крупном размере) 
является пожизненное лишение 
свободы.

– Кто больше всего предрас-
положен к зависимости?

– Невозможно однозначно от-
ветить на вопрос, почему у лю-
дей возникает наркомания. Как 
и в случае других психических 
расстройств, тут играет роль 
группа факторов. Один из них 

– биологический – связан с ге-
нетической предрасположен-
ностью. Зачастую к наркотикам 
прибегают безвольные, эмоци-
онально неустойчивые, имею-
щие психические нарушения 
подростки. Наблюдаются и со-
циальные факторы – чаще всего 
наркомания развивается у лю-
дей из низших социальных клас-
сов, мигрантов, жертв насилия 
и других людей, попавших в не-
благополучные ситуации. Также 
в группе риска находятся люди, 
которые регулярно принима-
ют другие психоактивные веще-
ства, например никотин или ал-
коголь.

Как это ни покажется пара-
доксальным, но сегодня не все 
имеют представление о глобаль-

ности проблемы наркомании. А 
она почти повсюду в мире пре-
вратилась в реальную опасность 
для граждан и государств. Злоу-
потребление наркотиками рас-
пространилось во всех социаль-
ных слоях и возрастных группах, 
особенно среди молодёжи. Дети 
и подростки в настоящее вре-
мя приобщаются к наркотикам 
в более раннем возрасте, чем в 
недалёком прошлом. Извест-
ны случаи, когда дети начина-
ли употреблять наркотики уже в 
13–14 лет. Родители должны по-
заботиться о том, чтобы их дети 
понимали последствия разру-
шительной привычки и научи-
лись противостоять соблазнам. 
Близкие современных подрост-
ков должны быть хорошо ин-
формированы о том, как опре-
делить наркозависимость уже на 
начальной стадии.

– Как распознать наркома-
нию у подростка?

– Это можно сделать по следу-
ющим симптомам. Таких моло-
дых людей часто характеризу-
ет резкое изменение поведения: 
вспышки агрессии, беспричин-
ные слёзы или радость. Ранее 
общительный и жизнерадост-
ный подросток становится зам-
кнутым и угрюмым, а сдержан-
ный и флегматичный человек 
может проявить внезапную рас-
крепощённость.

Должно насторожить обще-
ние с сомнительными компани-
ями, ведущими «клубный» об-
раз жизни. В разговоре можно 
заметить использование спец-
ифических сленговых слов: «за-
кладка», «штырит», «трип» и 
так далее. Снижение успеваемо-
сти, прогулы на учёбе и работе – 
тоже маркёры употребления.

Признаками могут быть 
– отсутствие аппетита или ра-

нее не свойственное влечение 
к сладкому, сонливость днём и 
бессонница ночью; 

– резкая потеря веса, блед-
ность кожных покровов; 

– возникновение язв вокруг 
носа, следов от инъекций в об-
ласти локтевых сгибов;

– мутный взгляд, сужение или 
расширение зрачков; 

– влажные, липкие и холод-
ные кожные покровы;

– высыпания в области лица, 
шеи, груди, спины; 

– небрежный внешний вид, иг-
норирование правил личной ги-
гиены.

Также нужно обратить вни-
мание на новые предметы в ве-
щах подростка: шприцы, упаков-
ки от таблеток, капсулы, пакеты, 
фольгу, зажигалки, ложку со 
следами гари.

– Что делать, если человек 
оказался зависимым?

– Наркотическая зависимость 
является заболеванием, от ко-
торого практически невозмож-
но избавиться самостоятельно. 
Если у вас или близкого челове-
ка зависимость от наркотиков 

– обратитесь за помощью по те-
лефону доверия: 8 (3842) 57-07-
07 (круглосуточно) или 8 (3846) 
66-82-81 (с 08:00 до 16:00).

Светлана Булаева.

Наркомания может затронуть человека независимо от его возраста,  
социального статуса или достатка. Это беда, которая проникает  
в любые слои общества от благополучных семей до уязвимых групп.  
Об этой проблеме мы поговорили с и. о. главного врача  
ГБУЗ «Кузбасский центр общественного здоровья и медицинской  
профилактики» Константином Светоносовым. 

// советы
   подростку

Врач – психиатр-нарколог ка-
бинетов по работе с детским 
населением ГБУЗ «Кузбасский 
клинический наркологический 
диспансер имени профессора 
Н. П. Кокориной» Ксения Сер-
гиенко рекомендует, как под-
ростку сказать нет, когда речь 
идёт о давлении со стороны 
друзей, употребляющих нарко-
тики. Это сложная, но важная 
задача. 
Вот несколько способов:  
1. Чёткий и твёрдый отказ:  

– «Нет, мне это неинтересно» 
(просто и без объяснений).  

– «Я не хочу этим заниматься, и 
точка» (твёрдо, без колебаний).  
2. Объяснение причин (если 
нужно):  

– «Нет, я не хочу портить здоро-
вье» (акцент на последствиях).  

– «Мне это не нужно – у меня 
другие планы на жизнь» (пока-
зывает осознанность).  
3. Смена темы или юмор:  

– «Нет, лучше пойдём лучше в 
кино или поиграем» (переклю-
чение внимания).  

– «Спасибо, но я уже на мак-
симуме и так» (лёгкий отказ с 
шуткой).  
4. Давление со сторо-
ны друзей? Используйте 
«Я-высказывания»:  
– «Я уважаю твой выбор, но мне 
это не подходит» (без осужде-
ния, но с границами).  

– «Если ты настоящий друг, ты 
не будешь меня заставлять» 
(ставит человека перед выбо-
ром).  
5. Уход из опасной ситуации:  

– «Я не в теме, мне пора» (если 
чувствуешь давление, просто 
уйди).  

– «Меня ждут» (предлог для вы-
хода из разговора).  
6. Если друг уже употребляет:  

–«Мне жаль, что ты это дела-
ешь, но я не буду тебя под-
держивать в этом» (чёткая по-
зиция).  

– «Если захочешь помочь себе – 
я рядом, но участвовать не ста-
ну» (поддержка без согласия).  
Тренируйся говорить «нет» – 
это навык, который пригодится 
в жизни. Выбирай окружение, 
где тебя уважают, а не подтал-
кивают к опасным вещам. Если 
друг в беде – попробуй пого-
ворить с ним или обратиться 
к взрослому, которому дове-
ряешь.  
Если ситуация серьёзная (друг 
уже зависим или предлагает 
попробовать), обязательно по-
говори с родителями, учителем 
или психологом. Иногда по-
мощь нужна не только тебе, но 
и ему. Ты имеешь право на вы-
бор, и правильные друзья это 
поймут.
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Когда у женщины удочка 

 Наталья  Плиска. Фото из личного архива рыбачки. 

– Наталья, помните первый 
улов?

– Конечно. Вместе с супру-
гом поехала на пруд, и он пред-
ложил порыбачить на удочку. Я 
согласилась, и поймала заветно-
го карася. После этого появил-
ся азарт: хотелось наловить как 
можно больше.

– Как часто выезжаете на 
рыбалку и какое самое ще-
дрое на трофеи место?

– Один-два раза в месяц, по 
выходным. Люблю рыбачить 
на Кара-Чумышском водохра-
нилище, которое находится в 
западной части Прокопьевско-
го муниципального округа. В 
районе водохранилища в реку 
Кара-Чумыш впадают Кармак, 
Керлегеш, Инчереп, Кузухтавая 
и Талдушка. Наверное, поэтому 
акватория столь щедра на улов. 
Там можно рыбачить и на плот-
ву, и на карася, и на окуня, и на 
щуку. Кстати, первую крупную 
хищницу я поймала на спин-
нинг именно в этом удивитель-
ном месте. 

– Щука – достойный сопер-
ник. А вообще, какую рыб-
ку любите больше всего и ло-
вить, и готовить?

– Больше всего мне нравит-
ся ловить пескарей, так как они 
маленькие и клюют сразу, как 
только закидываешь удочку. А 
какие же они вкусные жареные, 
да с молодым чесночком в при-
куску и корочкой хрустящего 
хлеба. М-м-м…

– Какие-нибудь прикормки 
и приманки используете?

– Особо не заморачиваемся, 

разве что только вспоминаем о 
них, когда речь идёт про кара-
сей. Вот тогда муж варит кашу: 
перловую, пшённую. Добавляет 
в угощение растительное масло 
и разные специи. Чаще рыбачим 
на дождевого червя, если берём 
поплавочную удочку, и на си-
ликоновые твистеры, если вы-
бираем спиннинг. Приманку на 
крючок насаживает муж, сама 
боюсь. Насмотрелась фильмов, 
где крючком неопытные рыба-
ки прокалывают себе пальцы, 
теперь у меня фобия (смеётся. – 
Прим. авт.). На водоём привоз-
им моторную лодку. Выдвига-
емся рано-рано утром. 

– В тишине рыбачите?
– Да. Когда двигатель заглу-

шаем, рыбачим молча. С места 
на место перемещаемся на вёс-
лах. Ищем укромные зелёные 
площадки, где обитает щука. 
Так как муж занимается охотой, 
у нас есть помощник – кокер-
спаниель. Несколько раз пред-
принимали попытки взять его с 
собой, но успехом они не увен-
чались. Наш любимец – мала-
хольный, поэтому, когда заки-
дываешь спиннинг, он тут же 
прыгает за приманкой в воду. 
Потом он просится в лодку, мы 
его ругаем, суета разрушает ат-
мосферу, громкие звуки распу-

гивают рыбу. Словом, питомца 
на рыбалку решили больше не 
брать. 

– Не думали заняться рыбо-
ловным спортом, ведь в Куз-
бассе этот вид спорта попу-
лярен, есть и федерация, и 
соревнования?

– Нет. Любительская рыбалка 
– это особое состояние души, осо-
бенная атмосфера, хобби. Думаю: 
спорт – всё-таки что-то иное. 

– Как считаете: рыбалка – 
это больше про удачу?

– Нет, больше про технику, 
опыт. Например, муж несколь-
ко лет посвятил тому, чтобы 
научиться ловить щуку спин-
нингом: перенимал опыт, смо-
трел мастер-классы и выпуски 
тематических телепередач. Без 
определённых навыков не по-
лучится. 

– Всякую рыбку берёте, и 
большую, и маленькую?

– Щурят точно не берём, отпу-
скаем. Даже если домой уезжаем 
без улова и планы на котлеты ру-
шатся, разочарования нет, ведь 
порцию удовольствия от про-
цесса всё равно получаешь. По-
качивание на волнах – прекрас-
ный способ медитации. 

– А зимняя рыбалка – ваша 
история?

– Нет. Пробовали, выезжали, 
да и вообще можем отправиться 
по настроению, но зимняя лов-
ля – точно не наш конёк. Берём 
все снасти, ящик, бур, экипиру-
емся, делаем лунку, но рыбалка 
не идёт. Обычно всё сводится к 
тому, что мы выпиваем чай, съе-
даем бутерброды и возвращаем-
ся домой. Здесь больше пикник в 
зимних пейзажах. 

– Встречались ли вам ка-
кие-нибудь необычные реч-
ные обитатели?

– Всё традиционно. Пробова-
ли ходить на раков, но ни разу 
не посчастливилось напасть на 
их след. Однажды, правда, про-
изошёл запоминающийся слу-

чай. Когда на лодке плыли по 
озеру, я первый и к сегодняш-
нему дню единственный раз в 
жизни увидела настоящего лося. 
Он переходил с одного берега на 
другой. Глазам своим не пове-
рила. Это огромное животное, 
никогда бы не подумала, что 
такие удивительные создания 
обитают у нас.

– Какой из трофеев считае-
те самым-самым?

– Как раз моя первая щука и ста-
ла самым примечательным трофе-
ем. Помню: выдернула спиннинг, 
а там такая крупная хищница. Я 
была в шоке. Благо муж быстро со-
риентировался и подсобил с под-
сачеком. Жаль, что памятного 
снимка не получилось. Эмоции в 
тот момент были яркими.

– Соревнуетесь с супругом?
– Конечно. А бывает, говорю, 

чтобы мою щуку не трогал. 

– У вас одинаковые методы 
и тактики или у каждого свои 
секреты?

– Муж – мой наставник. Счи-
таю, что в любительской рыбал-
ке он достиг хороших резуль-
татов. Он во всём мне помогает, 
стараюсь у него учиться. 

– Встречаете других жен-
щин-рыбачек?

– У мужа в родне есть рыбачки. 
Часто на промысел выбираемся 
семьями. У каждого свои пред-
почтения: кто-то любит рыба-
чить поплавочной удочкой на 
карасей, кто-то выбирает другие 
орудия лова и заветные трофеи. 

– Если бы поймали золотую 
рыбку, какие бы три желания 
попросили исполнить?

– Попросила бы у неё крепко-
го здоровья себе и всем родным 
и близким, мира на Земле, ну и 
денег бы побольше. 

– Планируете освоить но-
вые рыбные места или тип 
ловли?

– Пожалуй, что нет. Всем до-
вольны.

Методист Прокопьевского отделения Кузбас-
ского регионального центра «Здоровье и раз-
витие личности» Наталья  Плиска – заядлая 
рыбачка. К увлечению, которому уже более 
десяти лет, её приобщил любимый муж Алек-
сей. С тех пор Наталья регулярно выезжает за 
новыми трофеями на одно из щедрых рыбных 
мест Кузбасса. 

// для справки

Сырьевая база кузбасских 
рек и водохранилищ состо-
ит как из представителей 
местной ихтиофауны (карась, 
плотва, елец, щука, окунь, 
ёрш и другие), так и объек-
тов акклиматизации (белый 
и пёстрый толстолобик, бе-
лый амур, карп, американ-
ский канальный сом). Также 
на водоёмах Кузбасса встре-
чаются и раки.

// рыболовный спорт
Рыбалка с каждым годом набирает всё большую популярность у куз-
бассовцев разных возрастов и профессий. А в 2010-м была создана 
Федерация рыболовного спорта Кузбасса, которая продолжает дея-
тельность и сейчас. К слову, в качестве символа спортсмены выбрали 
хариуса. Как известно, эта рыба обитает только в чистой воде.
На сегодняшний день членство в Федерации оформили несколько 
десятков человек из разных муниципалитетов.

// из истории
Кара-Чумышское водохрани-
лище создано в 1953 году для 
обеспечения водой двух го-
родов  (Прокопьевска и Кисе-
лёвска) путём устройства пло-
тины на реке Кара-Чумыш.
Общая протяжённость берего-
вой линии водохранилища со-
ставляет более 70 километров. 
При заполнении Кара-Чу-
мышского водохранилища на 
дне осталось много раститель-
ности, торфяники, поэтому ле-
том 1954 года воду спустили 
для более тщательной обра-
ботки ложа. После этого его 
повторно заполнили водой.
Кара-Чумышское водохрани-
лище – одно из любимейших 
мест отдыха у кузбассовцев. 
Также туда приезжают на ры-
балку и поохотиться на водо-
плавающую дичь. 

 Алена Смирнова.



46 (27371)   //  Четверг, 26 июня 2025 15социум

// пора путешествовать

  Фото Театра кукол «Сказ».

// премьера

Наследие лесников

  Фото из личного архива Алёны Девятияровой. 

Лето – жаркая пора 
отпусков. Способы 
отдохнуть и воспол-
нить баланс сил у всех 
разные, но если речь 
идёт о впечатлениях, 
то, несомненно, это 
будут путешествия. 

Учитель-логопед Гурьевско-
го отделения Кузбасского регио- 
нального центра «Здоровье и 
развитие личности» Алёна Де-
вятиярова обожает загородные 
пейзажи: её впечатляет красота 
исполинских гор, быстрых рек и 
сибирского разнотравья. 

Бережное отношение к при-
роде ей с детства привили роди-
тели Татьяна и Евгений Девяти-
яровы. Они работают лесниками, 
поэтому с ранних лет обучали 
дочь культуре общения с зелё-
ными богатствами, передавали 
знания о полезных растениях и 
съедобных грибах. «Мама и папа 
познакомились в профильном 
вузе Красноярского края, – рас-
сказывает собеседница. – По ли-
нии отца вся родня так или ина-
че была связана с лесом, а мама 

– дочь охотника. Так что профес-
сиональной жизни вне приро-
ды они не представляли. К слову 
говоря, у родителей даже хобби 
было зелёным: занимались ми-
ни-питомником на приусадеб-
ном участке. Там они выращи-
вали саженцы хвойных деревьев 
и высаживали их в лесу на тех 
участках, где некогда оставили 
след чёрные лесорубы».

С детских лет Алёне ярко за-
помнились два эпизода. «Пер-
вый – это когда родители при-
ходили домой и снимали с себя 
огромное количество клещей, а 
второй – как пахла одежда после 
того, как мама с папой принима-
ли участие в тушении лесных по-
жаров», – делится она. 

Сейчас «зелёные» знания, ко-
торые передали Алёне родите-
ли, помогают ей в хобби – пу-
тешествиях по стране. «Сила 
природы лечит душу», – уве-
рена собеседница. Также гу-
рьянка по-прежнему с большим 

удовольствием делает вместе 
с мамой заготовки природных 
даров: орехов, колбы и грибов, 
а также фиточаи. Среди полез-
ной заварки – лист дикой смо-
родины, ферментированный в 
домашних условиях иван-чай, 
сушёный зверобой, душица, ча-
брец, бадан и другие общеукре-
пляющие полезности.

«Сначала были путешествия 
и лесной туризм, а затем я влю-
билась в горы! – говорит Алё-
на Евгеньевна. – Первый гор-
ный поход получился спонтанно. 
Увидев на просторах интернета 
фотографии озера Аккем и вели-
чественной Белухи (Республика 
Алтай), загорелась и уже через 
сутки отправилась навстречу 
приключениям. Мне было 19, 
всем остальным участникам, ко-
торых я раньше никогда не виде-
ла, – к 50. Но тот душевный ком-
форт мне запомнился. И меня 
затянуло». 

С каждым годом география 
походов расширяется, появля-
ются новые знакомства, идеи, 
маршруты. За плечами – Восточ-
ные Саяны, Хамар-Дабан, Тянь-
Шань, Горный Алтай. Алёна Де-
вятиярова признаётся, что виды 
и впечатления дают ей вдохно-
вение, энергию и оптимизм до 
следующего отпуска. «Физи-
чески, конечно, тяжело, – со-
общает путешественница. – Но 
твои заботы сводятся до базо-
вых, ты отдыхаешь от ненужной 
информации, суеты и проблем. 
Чувствуешь себя другом любо-
му, кто тебе встретится на пути. 
Нет агрессии, все шутят, делят-
ся историями. А какие тёплые 
разговоры у костра! И, конечно 
же, нельзя не сказать про красо-
ты вокруг: звёздное небо, закаты, 
горные озера и величественные 
вершины. Иногда глаза не верят 
тому, что это реально. После по-
хода мозг перезагружен полно-
стью, ты напитан энергией, поэ-
тому меня это так и привлекает». 

Как правило, попутчиков-
единомышленников Алёна на-
ходит на просторах интерне-
та. «У каждого из участников 
команды есть свой конёк: один 
живёт рядом с речкой и отвеча-
ет за сплавы, другой – непре-

взойдённый спец в организации 
горных походов. Словом, каж-
дый разбирается в туристиче-
ских маршрутах малой роди-
ны. Что же касается Кузбасса, то 
наш край разнообразный в пла-
не туризма. Например, если мы 
хотим горы, то, безусловно, бе-
рём курс на Поднебесные Зубья. 
Если речь идёт об этнографиче-
ском туризме, то, например, в 
Гурьевском округе есть дерев-
ня Шанда, на её территории на-
ходится удивительный этниче-
ский парк телеутов, в котором 
интересно побывать каждому. 
Лесной туризм прекрасно пред-
ставлен тайгой близ Кемерова, 
туда отправляемся за грибочка-
ми, ягодками, орешками. За впе-
чатлениями можно поехать на 
«Марс» – Каменушинский ка-
рьер, находящийся в нескольких 
километрах западнее Гурьевска. 
Красные отвалы карьера места-
ми напоминают знаменитый ал-
тайский «Марс», – рассказывает 
собеседница.

По словам Алёны, ей инте-
ресны все направления. «Если 
можно плыть, то я плыву. Если 
можно забраться, то забираюсь. 
Если передо мной пещера, не-
пременно побываю и в ней. Веду 
активный образ жизни, который 
предполагает многие виды ту-
ризма», – говорит с улыбкой гу-
рьянка.

А нынешние новогодние ка-
никулы Алёна провела на Яма-
ле. «Осуществила давнюю мечту 

– пожить в чуме оленеводов, не 
в туристическом, а в настоящем 
жилище кочевых народов Севе-
ра. В этом году напросилась-та-
ки – и всё получилось. Три дня 
вместе с товарищами гостила в 
чуме у ненцев, слушала прелю-
бопытные житейские истории, 
ела сырую оленину и приспоса-
бливалась к новому быту», – со-
общила Алёна. 

Кстати, найти гостеприимных 
оленеводов ей помог влюблён-
ный в тундру художник из Санкт-
Петербурга. Он связывался с гла-
вой семейства по рации (ранее 
был знаком с ним) и договари-
вался о деталях встречи. 

На это лето Алёна Евгеньевна 
запланировала поездку на Кам-
чатку. «Уже забронировала тур. 
На сей раз пройду по вулканам», 

– уточнила путешественница. 
Как раз оставшихся дней отпу-
ска хватает, чтобы исследовать и 
это направление. 

Между тем увлечение помо-
гает учителю-логопеду Алёне 
Девятияровой и в работе. «По-
ловину дидактического матери-
ала для занятий с ребятишками 
в возрасте от трёх до двенадца-
ти лет привезла из путешествий. 
Это и плоские камешки, на ко-
торых рисуем, и шишки, и ра-
кушки, и песочек. Подарки ма-
тушки-природы интегрирую в 
разнообразные игры. А ещё в по-
ездках и походах приобрела не-
которые музыкальные инстру-
менты, среди них – деревянные 
ложки, африканский барабан, 
которые тоже пригождаются на 
занятиях», – заключила собе-
седница.

Алена Смирнова.

В прокопьевском культурно-выставоч-
ном центре «Вернисаж» начала работу 
городская выставка «Искусство против 
искусственного», главной темой которой 
стал вопрос противостояния человека  
и искусственного интеллекта.

Она открылась в рамках всероссийского проекта, орга-
низованного прокопьевским клубом художников имени  
И. Е. Селиванова. Проект объединил художников из раз-
ных уголков России: Липецка, Ульяновска, Воронежа, Во-
логды, Костромы, Санкт-Петербурга, Москвы, Мурманска, 
Прокопьевска, Ижевска, Красноармейска, Юрги. Участ-
никами выставки стали 48 победителей батла «Искусство 
против искусственного», прошедшего офлайн и онлайн в 
двух номинациях: «Живопись» и «Графика».

В экспозиции около 150 произведений профессиональ-
ных и самодеятельных художников, выполненных в раз-
нообразных техниках и жанрах.  Выставка разделена на 
три локации: «Дети», «Взрослые» и «Искусственный ин-
теллект». Среди используемых художниками материа-
лов — пастель, масло, гуашь, акварель, чёрно-графитные и 
цветные карандаши, маркеры и фломастеры. Работы искус-
ственного интеллекта представлены фотографиями.

До 24 августа зрители могут познакомиться разнообра-
зием художественных стилей и подходов, увидеть произ-
ведения анималистического жанра, портреты, жанровые 
композиции, а также творения, созданные искусственным 
интеллектом.

Подготовила Анна Тимощук.

В Новокузнецком театре кукол «Сказ» 
имени В. Машкова состоялся худсовет, 
на котором обсудили премьеру для сле-
дующих новогодних показов.

Творческая команда из Санкт-Петербурга (режиссёр-по-
становщик Павел Овсянников и художник-постановщик 
Денис Токарев) рассказала о будущем спектакле «Зима в 
Простоквашино».

Это история о детском воспоминании. И её поймут все. 
По задумке авторов спектакля, Простоквашино – это фан-
тазийная страна, где мальчик прячется от взрослых. А кто 
из нас не накрывался с головой одеялом в детстве и не стро-
ил там целые миры? В какой-то момент игра переходит в 
реальность... Для постановки в качестве основной выбрана 
система мимирующих кукол, или, по-другому, «маппет», а 
также будут использоваться и другие системы кукол, неко-
торые куклы будут даже выше человеческого роста.

Для любителей всего современного – в спектакле от-
дельная роль отведена проекции. И это пока все секреты, 
которые готовы раскрыть сотрудники театра.

Попасть  
в Простоквашино

// выставка

Пастель, масло, 
гуашь




